
 El Salvador, Jueves 2 de Enero de 2014
www.diariocolatino.com

facebook.com/diariocolatinoderl
@DiarioCoLatino

 No 5468 del Año CXXIII del Segundo Centenario

Autoridades informan que exposición 
a gases puede  causar muertes repentinas
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El Presidente de la República, Mauricio 
Funes,  hizo un recuento anoche, en cadena 
de Radio y Televisión, de sus cuatro años y 
medio de Gobierno, en el que destacó que se 
han sentado las bases de ese nuevo país.

La Ministra de Salud, María Isabel Rodríguez, 
entrega a madre Jakeline Vega, de 37 años de 
edad, a la bebe Rocío Belen, quien nació a las 
12:56 de este uno de Enero. Foto Diario Co 
Latino / Ricardo Chicas Segura

123 AÑOS INFORMÁNDOTE CON CREDIBILIDAD

Nacionales
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VOLCÁN CHAPARRASTIQUE SIGUE EN ACTIVIDAD VOLCÁNICA
Esta mañana así amaneció el Coloso del Volcán de Chaparrastique, en la ciudad de San Miguel, donde sigue su actividad 
volcánica, emanando gases de dióxido de azufre. La foto fue  tomada desde el lugar conocido como Parque de las Placitas.  
Foto Diario Co Latino/Rosa Campos 

Exhortan a la población a acatar indicaciones
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Autoridades de protección Civil, durante la visita a la cercanías del Volcán 
Chaparrastique, en San Miguel.  Foto Diario Co Latino/Jorge Rivera.

La Dirección de Protección 
Civil manifestó su preocu-
pación ante la emanación 

de gases como el dióxido de 
azufre, que el volcán de Cha-
parrastique sigue emitiendo, 
producto del proceso posterior a 
la erupción del pasado 29 de di-
ciembre. “Es un proceso de des-
gasificación, es decir, el volcán 
está lanzando gases; esto es lo 
que nos preocupa, porque de-
pendiendo del factor viento, es 
la dirección que tomarán estos 
gases y siempre es posible que 
pueda emanar algunas cenizas”, 
explicó el director de Protección 
Civil, Jorge Meléndez.
De acuerdo al  Ministerio de 
Medio Ambiente y Recursos Na-
turales  (MARN), la emanación 
de gases no sobrepasa los 200 
metros sobre el nivel del cráter y 
los principales componentes de 
los fluidos volcánicos son: vapor 
de agua, Dióxido de Azufre, 
Dióxido de Carbono y  Sulfuro 
de Hidrógeno. 
De acuerdo a Meléndez, la 
exposición a estos gases es 
altamente dañina para la sa-
lud, pues puede causar graves 
daños como irritación en  los 
ojos, las vías respiratorias y la 
garganta e incluso la muerte 

Autoridades informan que exposición a gases 
puede  causar muertes repentinas

repentina. En este contexto, 
Meléndez manifestó que ante el 
ingreso del primer frente frío de 
2014 al territorio nacional,  les 
preocupa los inconvenientes 
que pueda causar a más  habi-
tantes de las faldas del coloso, 
debido al cambio de dirección 
de los vientos.
Las condiciones actuales de 
dirección del viento, la pluma se 
desplaza con dirección Oeste-
suroeste, hacia los municipios 
de San Jorge, Chinameca y 
San Rafael Oriente.
De acuerdo a los Observadores 
Locales y la población de los 
cantones La Piedrita y  alrede-
dores,  el olor a azufre es per-
ceptible, informó el MARN.
“El diagnóstico de los profesio-
nales, después de un análisis 
técnico es que muchas perso-
nas pueden amanecer fallecidas 
en estas comunidades porque 
el viento no es tan fuerte y el 
gas no se dispersa tanto,  hay 
más emanaciones que se están 
concentrando en este sector”, 
detalló Meléndez.
En vista de lo anterior, Protec-
ción Civil informó que “se man-
tiene una situación de riesgo 
para la población que transita 
o habita en los alrededores del 
volcán de San Miguel, y no se 

descartan episodios eruptivos a 
través del cráter central”.
“No estamos anunciando una 
nueva erupción, pero no se pue-
de descartar. Afortunadamente 
los datos de análisis técnicos 
indican que sería una erupción 
menos peligrosa en general, 
pero muy peligrosa para los que 
están más cercanos al cráter”, 
indicó el titular de Protección 
Civil.
Asimismo, indicó que de dar-
se otra erupción sería de tipo 
estrombolianas, que se dan 
alrededor del cráter y puede 

provocar “flujos de lava en los 
alrededores”. 
El funcionario expresó que antes 
de conocer el análisis, el pasado 
31 de diciembre gran parte de 
los albergados que sumaban  2 
mil 214  se redujeron, pues la 
mayoría de personas  regresaron 
a sus lugares de origen pese a la 
recomendación de no hacerlo.
Tras conocer el informe, Me-
léndez indicó que la comisión 
departamental de Protección 
Civil tomó la decisión inmediata 
de iniciar la evacuación,
convenciendo a las personas de 

trasladarse a los albergues debi-
do a la peligrosa situación.
Según Protección Civil, en estos 
momentos se tienen alberga-
dos  1 mil 534 personas en 9 
albergues, no obstante siempre 
hubo un  porcentaje de per-
sonas que se negaron a ser 
evacuadas.
Las autoridades indicaron que 
a la fecha  no se presentan 
registros de víctimas fatales y 
exhortaron que las personas 
evacuadas a que permanezcan 
en los albergues hasta nuevo 
aviso. Del mismo modo, Melén-
dez reveló que hay al menos 
462  familias  que habitan en las 
faldas del volcán que es necesa-
rio reubicar permanentemente.
“Esto es algo que ya se ha dis-
cutido con el Vice Ministerio de 
Vivienda, que se ha discutido 
con las instituciones de gobierno 
y ya hay proyectos en marcha; 
pero más de 400  familias son 
aproximadamente 2 mil 500 
personas y es algo que tiene 
cierto grado de complejidad, de 
tal manera que de inmediato lo 
que podemos hacer es tomar las 
medidas de respuestas. No es 
tampoco fatal que va a ser in-
definida la emanación de gases 
pero si debemos darle un moni-
toreo permanente”, explicó.

@Jenny Vásquez
Redacción Diario Co Latino

Las autoridades de Protec-
ción Civil y Medio Ambien-
te exhortaron a las familias 

evacuadas por la erupción del 
volcán Chaparrastique a man-

Autoridades piden a los evacuados mantenerse en los albergues

tenerse en los nueve albergues 
habilitados después del fenó-
meno, ya que la emanación de 
gases de la actividad volcánica 
podría ser peligrosa si regresan 

@Rosa Campos
@Beatriz Castillo
Redacción Diario Co Latino

a sus hogares.
 Sin embargo, algunas de las 
familias evalúan regresar a sus 
casas, a pesar del llamado. 
Otros prefieren no moverse 
como la familia Díaz, del case-
río Santa Isabel. 
Sagril Díaz, dijo hoy que había 
decidido no irse de su casa, 
porque el peligro más grande es 
por el “lado oriente del volcán”.
 Aseguró que están ahí y que 
después de la erupción de 
ceniza del volcán, hace cuatro 
días, no han escuchado nada. 
Recordó que mucha gente se 
queda en sus casas para que 
no “se lleven sus cosas”.
 De acuerdo a la información 
emitida hoy por las autorida-
des, la emanación de gases 
en el volcán continúan igual 
que ayer con una pluma que se 
eleva 200 metros por encima 
del cráter.
 Sumado a que continúa la 

actividad, se espera que para 
hoy ingrese el primer frente frío 
al país, lo que complicaría el 
rumbo de los gases.
 La viceministra de Medio Am-
biente, Lina Pohl, dijo que hoy 
que se desplazarían a todos 
los albergues “para explicar a 
las personas por qué deben 
mantenerse allí, y que estare-
mos avisando oportunamente 
cuando puedan regresar”.
 Asimismo reveló que el equi-
po de expertos retornó hoy 
también para tomar datos de 
gases, lo cual será de mucha 
utilidad para verificar las condi-
ciones del volcán”.
Ayer, según información del 
cuerpo de socorro de Cruz 
Roja, la noche del 31 de di-
ciembre prosiguió con la eva-
cuación de personas que toda-
vía permanecían en el cantón 
Las Placitas, en las faldas del 
volcán Chaparrastique.

Cruz Roja utilizó dos camiones 
de carga, dos camiones espe-
cializados para evacuaciones y 
ambulancias de Cruz Roja.
Según uno de los voceros del 
cuerpo de socorro, las perso-
nas se negaban a abandonar 
sus viviendas, sin embargo, 
tras el llamado del peligro que 
corrían al permanecer en el 
lugar, decidieron ser traslados 
hasta los albergues.
La mayoría de los albergados 
fueron mujeres y niños. Por 
el momento, las autoridades 
mantienen alerta naranja en el 
departamento de San Miguel y 
la vigilancia ante una posible 
nueva erupción.
De acuerdo al cuerpo de So-
corro, se ha movilizado un 
comboy que llevará ayuda hu-
manitaria para más de 1.500, 
entre la cual se entregará col-
chonetas, kits de limpieza y 
alimentación.El Volcán de San Miguel sigue emanando gases de dióxido de azufre. 

Foto Diario Co Latino/Rosa Campos
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Mauricio Funes, Presidente de la República.  Foto Diario Co Latino.

A cinco meses de culminar su 
mandato, y en el marco del 
inicio del año 2014, el pre-

sidente de la República, Mauricio 
Funes envió un mensaje a las 
familias salvadoreñas en el que 
afirmó, que el país que heredó 
tras asumir las riendas de la na-
ción es ahora diferente.
 “Hace cuatro años y medio… les 
hablé de que un nuevo El Salva-
dor era posible. Y me comprometí 
a sentar las bases de ese nuevo 
país, más justo, más equitativo. 
Ahora, a cinco meses de concluir 
el mandato, puedo decirles con 
mucha satisfacción que el país 
que heredamos, ha cambiado, 
a pesar de todas las dificultades 
que hemos tenido que enfrentar”, 
manifestó el mandatario en su 
mensaje a la nación a través de la 
cadena nacional ofrecida ayer en 
horas de la noche (Ver mensaje 
completo, en pag. 13).
El mandatario recordó que en 
junio de 2009, El Salvador era un 
país deprimido, con una economía 
muy débil, como consecuencia de 
la crisis económica mundial.
Se habían perdido empleos, la 
tasa de crecimiento de la econo-
mía era negativa en 3.5 puntos 
porcentuales, las remesas caye-
ron en 400 millones de dólares y 
la recaudación fiscal también se 
redujo.
Sin embargo, las medidas toma-
das desde el inicio de su gobier-
no, ayudaron a enfrentar la crisis 
y salir adelante.
 “Ahora la economía ha comenza-
do a recuperarse. Vamos a cerrar 
este año con un crecimiento de 
dos puntos, aproximadamente. 
Hemos creado 110 mil nuevos 
empleos formales, las exporta-
ciones experimentan un notable 
crecimiento, el crédito bancario 

“El país que heredamos ha cambiado”: presidente Funes

está en aumento y las micro, 
pequeñas y medianas empresas 
están dinamizando la economía 
del país”, manifestó al hacer un 
recuento de lagunas de los logros 
obtenidos en materia económica 
durante su mandato.
En tanto, enfatizó que son muchos 
los indicadores que les dan  razo-
nes como gobierno para ser opti-
mistas para el año 2014.
Del mismo modo, el mandatario 
rememoró parte de las acciones 
ejecutas como gobierno, en be-
neficio de los sectores con más 
necesidades como el Plan de 
Agricultura Familiar y parte del 
abanico de programas sociales 

dirigidos a la población más vulne-
rable, lo cual ha permitido reducir 
la pobreza y mejorar la calidad de 
vida de los más pobres.
Entre estos beneficios está la entre-
ga gratuita de útiles escolares, uni-
formes y calzado; el programa Vaso 
de leche; Alimentación Escolar; el 
Programa de Apoyo Temporal al 
Ingreso (PATI), la Pensión Básica 
para adultos mayores en municipios 
de extrema pobreza, Ciudad Mujer, 
entre otros programas.
 “El apoyo al sector agrícola, la 
apuesta por los sectores producti-
vos, con apoyo financiero y técni-
co, las nuevas leyes, las reformas 
legales para atraer más y mejor 

inversión privada, así como una 
fuerte inversión pública, nos per-
miten afirmar con toda seguridad 
de que estamos construyendo un 
país distinto al que encontramos”, 
remarcó.
En tanto, resaltó que en su go-
bierno se ha logrado reducir 3.5 
puntos la pobreza extrema.
“El aumento del empleo, la reduc-
ción de la pobreza y la desigual-
dad, el crecimiento del crédito 
productivo, son variables que nos 
indican que vamos por el camino 
correcto”, aseguró.
El mandatario indicó que hay una 
serie de proyectos y planes en 
marcha y otros por ejecutarse 

con los que asegurarán fuerte 
inversión, nuevos empleos y cre-
cimiento.
“Estas y otras razones nos per-
miten ser optimistas de cara al 
próximo año que está por comen-
zar. Cinco años no son suficientes 
para transformar el país, pero 
sí para sentar las bases de un 
sistema social y económico más 
justo, donde se apuesta por lo 
productivo, donde la población 
más vulnerable se sienta protegi-
da”, resaltó.
En tanto, el mandatario mostró su 
satisfacción en cuanto al proceso 
electoral que vive el país, pues 
“a pesar de las imperfecciones 
de nuestro proceso electoral, El 
Salvador asiste en esta oportu-
nidad a una campaña libre de 
violencia”.
“Ni un solo caso reportado hasta 
ahora. Tenemos la firme convic-
ción de que la violencia electoral 
ha quedado en el pasado”, re-
saltó.
Finalmente, reseñó el legado que 
su gobierno ha dejado en materia 
de transparencia en la gestión 
pública.
“Como ven, durante estos cuatro 
años y medio de mi gobierno hici-
mos mucho. Nosotros sí podemos 
hablar de esperanza y de sueños, 
porque encontramos la dirección y 
el camino para poder realizarlos”, 
destacó.
 Del mismo modo, subrayó que 
cuando fue necesario el coraje 
para hacer los cambios que el 
país necesitaba desde hacía mu-
chos años, su gobierno lo hizo.
“Realizamos la mayor inversión en 
la gente, en programas sociales y 
sentamos las bases de un nuevo 
El Salvador, con más justicia, más 
democracia, en crecimiento y con 
futuro”, puntualizó.

@Jenny Vásquez
Redacción Diario Co Latino

El Salvador entra a partir 
de este lunes, en la recta 
final de unas elecciones 

presidenciales previstas para el 
2 de febrero próximo, en medio 
de alertas por otra eventual erup-
ción del volcán Chaparrastique, 
a 138 kilómetros al oriente de la 
capital, cuya primera explosión 
del domingo pasado hizo que las 
autoridades evacuaran a casi tres 
mil personas, todas ellas campe-
sinas.
Los partidos políticos participantes 
en los comicios, cinco en total, 
arreciaron en los últimos días de 
2013 su campaña electoral en 
radio, televisión, prensa escrita 
y mupy, entre otras estrategias 
electorales, para llamar la atención 
de más de 4 millones de electores, 
entre ellos los casi tres mil refugia-
dos ocasionados por la erupción 
del coloso del departamento de 

Elecciones presidenciales en recta final en medio de amenazas por erupción volcánica

San Miguel.
La larga caminata iniciada hace 
más de un año por los partidos po-
líticos participantes en la contienda 
electoral, continúa sin vuelta atrás, 
en medio de advertencias de las 
autoridades de Protección Civil 
por otra eventual erupción de la 
montaña migueleña. 
Centenares de refugiados evacua-
dos el domingo cuando erupcionó 
el coloso de la “Perla de Oriente”, 
decidieron regresar a sus vivien-
das a solo un día de finalizar el 
año y ante la advertencia de las 
autoridades de nuevos peligros 
ocasionados por la inestabilidad 
del volcán Chaparrastique, de más 
de dos mil metros de altura.
El coloso movilizó el último día de 
2013 a decenas de socorristas 
y autoridades para evacuar, por 
segunda ocasión y a solo un par 
de horas de recibir 2014, a cerca 

de tres mil campesinos del Can-
tón Las Placitas y sus Caseríos, 
ante la amenaza de una matanza 
masiva a causa de casi dos mil 
toneladas de gases venenosos 
emanadas por el monumental 
volcán, a solo dos días de su erup-
ción. Más de 400 de los afectados 
por los gases sulfúricos lanzados 
por el coloso, están amenazados 
con engrosar las filas de los sin 
viviendas en El Salvador, luego de 
que las autoridades de Protección 
Civil declararan zona de alto riesgo 
la región del Cantón Las Placitas, 
ante la presencia de los gases 
volcánicos, que ocasionaron pro-
blemas respiratorios entre algunos 
de los refugiados.
Las casas de los labriegos, en su 
mayoría cortadores de café, están 
situadas casi paralelamente frente 
a la boca del coloso, y han sido 
albergados por las autoridades 

de Protección Civil en refugios 
abiertos en San Miguel y la vecina 
ciudad de Usulután.
Los principales candidatos presi-
denciales en la contienda electoral, 
Salvador Sánchez Cerén, del ex 
guerrillero FMLN, favorito según 
las encuestas; Norman Quijano, 
de la derechista ARENA, y Anto-
nio Saca, del también derechista 
Movimiento Unidad, avanzan en 
su lucha por conquistar la silla de 
la Primera Magistratura del país, a 

solo un mes de realizarse los comi-
cios, con un nuevo problema social 
a cuestas a causa de la erupción 
del volcán Chaparrastique.
El presidente Mauricio Funes ha 
llamado a los partidos políticos a 
no realizar proselitismo entre los 
refugiados ocasionados por la 
erupción del volcán Chaparras-
tique, principalmente con ayuda 
etiquetada con colores de los invo-
lucrados en la contienda electoral.

@Elder Gómez
Redacción Diario Co Latino

Centenares de refugiados evacuados el domingo 
cuando erupcionó el coloso de la “Perla de 

Oriente”, decidieron regresar a sus viviendas a solo 
un día de finalizar el año y ante la advertencia de 

las autoridades de nuevos peligros ocasionados por 
la inestabilidad del volcán Chaparrastique

“
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Con un peso de 6 libras y 
4 onzas, y 48 centíme-
tros de estatura, Valerie 

Las niñas tomaron la delantera en el 2014
@Jenny Vásquez
Redacción Diario Co Latino

Alexandra fue la primera bebé 
de 2014. 
 La pequeña Valerie vio la luz 

por primera vez a las 12:01 a.m. 
del 1 de enero de 2014, luego 
de nacer a través de un parto 
natural, sin complicaciones, en 
el hospital Primero de Mayo del 
Instituto Salvadoreño del Seguro 
Social (ISSS). 
La madre de Valerie es Móni-
ca Sánchez, una joven madre 
primeriza de 19 años de edad, 
originaria de Soyapango. 
 “Muy agradecida con Dios. Fue 
algo improvisto que la niña nacie-
ra este día; es un regalo de Dios”, 
expresó Sánchez con evidente 
cansancio pero a la vez con una 
sonrisa genuina en su rostro la 
cual no podía evitar al ver al fruto 
de su vientre.
 En tanto, los médicos indicaron 
que el parto no tuvo ningún tipo 
de complicaciones y tanto Valerie 
como su madre gozan de muy 
buena salud.

La acertada llegada de Valerie 
tuvo su recompensa y es que 
como es tradición, el ISSS premió 
a la madre y su hija con la entre-
ga de una canasta con artículos 
de primera necesidad y un bono 
económico de 500 dólares. 
En tanto, en el hospital Nacional 
de Maternidad, las niñas seguían 
conquistando el inicio de 2014, 
pues a las 12: 56 minutos de la 
madrugada, nació Rocío Belén, 
mediante una cesárea practicada a 
su madre Jakelin Vega, de 37 años, 
proveniente de Panchimalco.
Rocío Belén es la segunda hija 
de Vega, quien es además enfer-
mera de dicho centro asistencial, 
desde hace doce años.

Rocío Belén pesó 7.8 libras y 
midió 49 centímetros
 Tras la llegada de Rocío, la 
madre fue galardonada por la 

ministra de Salud, María Isabel 
Rodríguez, quien en compañía 
del director de Maternidad, Ed-
mundo Sánchez Ochoa, entregó 
una canasta de artículos de 
primera necesidad, un coche y 
frazadas.
De acuerdo a Sánchez Ochoa, 
durante el 2013 el hospital regis-
tró un total de 11 mil 359 partos, 
de los cuales 4 mil 239 corres-
ponden a cesáreas y el resto a 
partos vaginales, dichas cifras 
revelan un saldo de 477 partos 
menos en comparación a los 11 
mil 807 registrados en el 2012.

La Dirección de Protección 
Civil dio a conocer el con-
solidado de emergencias 

atendidas, en el marco del Plan 
Belén, que del 22 al 31 de di-
ciembre de 2013, registra 35 per-
sonas fallecidas, de las cuales de 
33 fueron a causa de accidentes 
viales.
 De acuerdo al director de Pro-
tección Civil, Jorge Meléndez, 
sólo el 31 de diciembre se repor-
taron cuatro fallecidos y 27 lesio-
nados a causa de accidentes de 
tránsito, los cuales encabezan la 
lista de las emergencias atendi-
das durante el plan, que refleja 
que desde el 22 al 31 de diciem-
bre ocurrieron 624 percances 
viales. 
“Tenemos de 624 accidentes 
durante el Plan Belén versus 563 
accidentes el año pasado (2012) 
este es el único punto negativo 
con un 10.8% más”, indicó Me-
léndez.
En cuanto a los lesionados, el 
director reportó que en el 2013 
se tuvieron 417 personas lesio-
nadas, mientras que en el 2012 
se tuvo 426, lo cual significa una 
reducción de 6.5%; el funcionario 
destacó que del total de lesio-
nados la mayoría fueron debido 
a accidentes de tránsito.
 En tanto, en este contexto, la 
subdirección de Tránsito Te-
rrestre de la Policía Nacional 

Accidentes de tránsito dejan 33 fallecidos durante 
festividades de navidad y fin de año

Civil (PNC) informó que durante 
la ejecución del Plan Belén se 
instalaron en total  727controles 
vehicular a nivel  nacional.
Del mismo modo, detalló que 
se realizaron 2 mil 800 pruebas 
antidoping; también se detuvo a 
41 conductores  detenidos  por 
conducción peligrosa.
Asimismo, Protección Civil indicó 
que se realizaron en el 2013, 15 
rescates versus 24 del año pasa-
do, lo cual refleja una disminución 
de 37.5% .
 En cuanto a los incendios se 
reporta en comparación del 2012, 
una baja del 45.2 %, pues se 
reportaron en 2013 un total de 86 
siniestros y en 2012 se tuvieron 
157.  “En el dato de personas 
fallecidas, en 2013 se tuvo una 
reducción de 14.6%; tenemos 
en 2013, 35 personas fallecidas 
pero el año pasado tuvimos 41”, 
informó.

Personas quemadas
“Todos los datos son positivos, 
también son positivos en el caso 
de las personas quemadas. A 
la fecha el año pasado tuvimos 
152 quemados y ahora 104, por 
lo que estamos orgullosos de la 
actitud de la población en este 
tema, aunque en el tema de trán-
sito no podemos decir lo mismo”, 
indicó Meléndez.
 De acuerdo a Protección Civil, 

solo entre el 31 de diciembre y 
el 1 de enero se reportaron dos 
niños con lesiones a causa de 
manipulación de pólvora.  En 
este contexto, el, jefe de Epi-
demiología del Hospital Nacio-
nal de Niños, Benjamín Bloom, 
Carlos Mena, reportó un caso el 
31 de diciembre, en el que aten-
dieron a un niño de 10 años de 
edad, originario de San Vicente, 
por quemaduras en la cara.  De 
acuerdo a Mena, el menor tenía 
un “cohete de vara”, el cual se-
gún el menor estaba apagado y 
se lo acercó al rostro, momento 
en el que le estalló.  Mena deta-
lló que el niño vicentino presenta 

quemaduras en su rostro, así 
como en los ojos, por lo cual 
está siendo atendido en dicho 
centro hospitalario.
En tanto, Mena mencionó otro 
caso, el cual se presentó ayer en 
horas de la mañana, en el que 
una pequeña de cuatro años de 
edad, proveniente de Santiago 
Texacuangos sufrió daños en 
una de sus manos tras manipu-
lar un “cohetillo”.
Mena detalló que la menor tiene 
daños en el dedo pulgar de su 
mano izquierda, en este caso el 
jefe de Epidemiología del Bloom 
expresó que cree que el daño no 
sobrepasa los tejidos blandos. 

Según registros del Ministerio 
de Salud (MINSAL), del 1 de 
noviembre al 31 de diciembre de 
2013,  se tuvo un saldo de 104 
personas quemadas,  lo cual 
significa  48 casos menos en 
comparación al año 2012.
 De acuerdo al MINSAL, del to-
tal de anterior de personas con 
quemaduras, 55 fueron infantes, 
dato que indica una disminución 
en los casos, pues en el 2012 
para este mismo periodo festivo, 
se registró 86 menores de edad 
quemados, siendo la manipula-
ción de productos pirotécnicos la 
causa más frecuente de este tipo 
de lesiones. 
En tanto, en el marco del Plan 
Belén, el viceministro de Salud, 
Eduardo Espinoza, reportó  un 
total de 34 personas con que-
maduras, de las cuales  22 son 
niños y  el resto adultos.
 De acuerdo a las autoridades 
de Protección Civil y el MINSAL, 
la causante de las quemaduras 
sigue siendo la manipulación de 
pólvora, especialmente el uso de 
productos como los cohetes de 
diversos tamaños y productos 
prohibidos como los silbadores. 
En este sentido, Meléndez reiteró 
nuevamente su llamado a los dipu-
tados de la Asamblea Legislativa a 
que tomen seriedad en el  tema de 
la prohibición de productos pirotéc-
nicos para los niños.

@Jenny Vásquez
Redacción Diario Co Latino

Bomberos y cuerpos de socorro sofocan las llamas de una vivienda en la que funcio-
naba como taller mecánico sobre la Cuarta y Cesta Avenida Sur de San Salvador. No 
hubo víctimas que lamentar.  Foto Diario Co Latino / Ricardo Chicas Segura

Carlos Ramón Menjívar, subdirector de salud del ISSS, entrega a la bebé Valerie a 
Monica Yamileth Sanchez Reales, de 19 años, madre de la recién nacida. 
Foto Diario Co Latino / Ricardo Chica Segura

En tanto, en el hospital 
Nacional de Maternidad, 

las niñas seguían 
conquistando 

el inicio de 2014, 
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A un mes de los comicios 
presidenciales y concien-
te de la transparencia, 

el Tribunal Supremo Electoral 
(TSE) inicia a partir de este día 
la consulta en todo el territorio, a 
fin de que la población constate 
el centro de votación donde le ha 
sido para emitir el sufragio.
El Magistrado del TSE, Eugenio 
Chicas, señaló durante una en-
trevista televisiva, que la consul-
ta ciudadana es muy importante, 
pues permite que todos los salva-
doreños pueda verificar y saber 
dónde le corresponde votar.
“Hoy, 2 de enero, iniciamos el 
esfuerzo nacional de la consulta 
ciudadana para ubicar a todos 
los salvadoreños dónde le co-
rresponde votar en las próximas 
elecciones, para lo cual nos esta-
mos preparando para desplegar 
en las 262 municipalidades del 
país la colocación de los padro-
nes”, expresó Chicas.
La población podrá constatar 
su centro de votación mediante: 
kioscos en los centros comercia-
les de mayor afluencia, brigadas 
de campo, a través del número 
telefónico 2209 4040, la pagina 
web del TSE, mensajitos de 
texto.
Según el magistrado Chicas para 

TSE inicia consulta ciudadana 
para verificar centros de votación
@Alma Vilches
Redacción Diario Co Latino

este año se cuenta con una no-
vedad en el proceso de consulta, 
que es el despliegue de una 
“App”, es decir, una aplicación 
para diferentes sistemas móviles, 
como Android, BlackBerry e iOS 
desde donde se podrá verificar el 

centro de votación asignado.
“Vamos a desplegar una amplia 
variedad de mecanismos de con-
sulta y eso comienza este mismo 
día. Votar será más fácil en estas 
elecciones, precisamente por la 
aplicación del voto residencial en 

todo el país”, aseguró el presi-
dente del Organismo Colegiado.
El TSE cuenta con la seguridad 
y transparencia del padrón Elec-
toral, el cual ha sido auditado 
por la Organización de Estados 
Americanos (OEA), las pape-

letas han sido elaboradas bajo 
estrictas medidas de seguridad 
y se prevé resultados en línea 
y tiempo real en presencia de 
observadores electorales.
De acuerdo a Chicas, para estas 
elecciones se contará con 1 mil 
593 centros de votación, mien-
tras que, en los últimos comicios 
presidenciales fueron solamente 
461. 
Asimismo, di jo que hay 47 
centros educativos en los alre-
dedores del volcán Chaparras-
tique y muchas veces coincide 
que la mejor infraestructura 
utilizada como centro de vo-
tación, también se usan como 
albergues en emergencias.
Ante esta situación, el TSE 
desplegó una misión de campo 
para supervisar el estado de 
la infraestructura de los cen-
tros educativos, y determinar 
cuáles de estos lugares de vo-
tación serán reservados como 
albergues.
Chicas manifestó que en estos 
casos se tendrá que asignar 
nueva infraestructura como 
edificios públicos o de lo con-
trario se tendrá que instalar 
canopis, porque la prioridad en 
estos momentos es atender la 
emergencia nacional.

Eugenio Chicas, Presidente del Tribunal Supremo Electoral. Foto Diario Co Latino/Archivo.

La fórmula presidencial por UNIDAD, Elías Antonio Saca y Francisco  Laínez, asistieron 
al 4° Festival de la Esperanza “El Salvador tienen el poder de transformar”, organizado 
por el Tabernáculo de Avivamiento Internacional (TAI).  Foto Diario Co Latino.

Saca reafirma compromiso por mantener valores cristianos
@Alma Vilches
Redacción Diario Co Latino

La fórmula presidencial por 
el movimiento Unidad, con-
formada por Elías Antonio 

Saca y Francisco Laínez, asis-
tieron ayer al 4to Festival de la 
Esperanza “El Salvador tiene el 
poder de transformar” organizado 
por el Tabernáculo de Aviva-
miento Internacional (TAI), donde 
reafirmó el compromiso por man-
tener los valores cristianos.
Según Saca, el hecho de partici-
par en esta actividad es sinónimo 
de comenzar bien el año y reafir-
mó su compromiso para con el 
futuro del país que está basado 
en los valores cristianos, pues 
es la clave para salir de la actual 
crisis que se vive el país.
“Es una buena forma de enco-
mendarnos a Dios y hemos de-
cidido asistir a este evento, a un 
festival que tiene un nombre con 
el que nosotros nos identifica-
mos, que es la esperanza, este 
país necesita unidad, necesita 

esperanza, necesita resolver sus 
problemas”, expresó el candidato 
presidencial. 
A la vez, dijo que el movimiento 
Unidad se identifica plenamente 
con la ideología cristiana, ya que 
sólo unidos los salvadoreños 
pueden lograr que el país avance 
para obtener el desarrollo e invitó 
a todas las fuerzas políticas a 
trabajar por un futuro en benefi-
cio de toda la población.
“Basemos nuestra fe en los 
valores cristianos,  eso es fun-
damental y Dios nos dará la 
bendición para que este país 
salga adelante. Más allá de los 
colores políticos somos una sola 
familia llamada El Salvador por la 
que debemos trabajar”, sostuvo 
Saca. El 4° Festival de la Espe-
ranza “El Salvador tiene el poder 
de transformar” se llevó a cabo 
en el Centro Internacional de 
Convenciones (CIFCO) y contó 
con la participación de aproxi-

madamente 12 mil  cristianos 
evangélicos.  

Saca ofrece generar empleo 
para los sectores más vulne-
rables
El candidato Saca dijo que su 
mayor preocupación es la falta de 
empleo y oportunidades de supe-
ración, por lo que una de sus prin-
cipales apuesta es la generación 
de empleo mediante las propues-
tas Avanza Joven,  Mi Primer Em-
pleo Hablando Inglés; Mi Primero 
Empleo, Tu Oportunidad.
Una de las principales apuestas 
del plan de gobierno de Unidad es 
apoyar a las mujeres que en mu-
chos casos son padres y madres a 
la vez y que además son el único 
sostén de su hogar, para ellas 
ofreció un plan de microcréditos 
que otorgará a través del Banco 
del Pueblo para que establezcan 
su propio negocio.
Asimismo, enfatizó que de ganar 

las elecciones del próximo 2 de 
febrero dará continuidad a todos 
los programas sociales que permi-
ta una beneficio para las grandes 
mayorías, tales como uniformes, 
zapatos y útiles escolares, inclu-

yendo los subsidios.
“Vamos a mantener el subsidio al 
gas propano, esto es importante 
porque resuelve uno de los pro-
blemas de la familia salvadoreña”, 
aseguró Saca.
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Las Juntas de Agua son grupos de autogestión, apoyados en otras organizaciones 
sociales, para brindar los servicios de agua de consumo humano a sus comunidades. 
Foto Diario Co Latino/Archivo.

La creación de las “Juntas 
de Agua” ha permitido a 
pobladores del municipio 

de Jujutla, Ahuachapán,  el 
manejo del recurso hídrico y 
potenciar la organización co-
munal. No obstante, enfrentan 
amenazas de contaminación 
ambiental por la industria ca-
ñera.
La Asociación Comunal de 
Agua la Única Esperanza 
de los Ocho Caseríos, (AS-
CAUNELOC), del cantón El 
Quebracho, Jujutla, Ahuacha-
pán, señalaron su experiencias 
al frente de esta instancia que 
les ha permitido avances so-
ciales sustentables.
Las Juntas de Agua son gru-
pos de autogestión, apoyados 
en otras organizaciones socia-
les,  para brindar los servicios 
de agua de consumo humano 
a sus comunidades, por la ca-
rencia de cobertura estatal.
Ana María Hernández, tesore-
ra de ASCAUNELOC, desde el 
año 2001 formó el Comité Eje-
cutor de la directiva comunal, 
que permitió integrar su Junta 
de Agua, contando con el pozo 

Juntas de agua enfrentan amenazas 
de contaminación y servidumbre de paso
@Gloria Silvia Orellana
Redacción Diario Co Latino

que perforó ANDA, donado 
a la comunidad por el apoyo 
FUNDESA.
“Con el incremento en la fac-
tura de energía eléctrica para 
operatividad del pozo, ges-
tionamos en otras instancias 
y con un trabajo en equipo 
logramos nuestros objetivos 
y superamos los problemas 
que nos salieron en el cami-

no y nos activamos con una 
contrapartida de la Alcaldía 
de Jujutla, SALVANATURA y 
otras ong´s”, dijo.
Esto les ha permitido costear 
los gastos que se generan por 
la operatividad del pozo, con 
600 usuarios, que benefician 
directamente a más de dos mil 
personas. 
No obstante, denunciaron que 

un cultivo de caña de azúcar, 
amenaza con contaminar la 
recarga hídrica del pozo de 
la comunidad. “Ese cultivo va 
estar a solo unos cien metros 
de nuestro pozo y es zona de 
recarga, nos afecta al talar los 
árboles, y luego la contamina-
ción por los agrotóxicos, esto 
nos tiene alarmados y preocu-
pados”, señaló.
Carlos Flores, de la Uni-
dad Ecológica Salvadoreña 
(UNES), afirmó que el pro-
blema del acceso al agua se 
agrava en la actualidad por la 
presencia del “estrés hídrico” y 
el consumo sin control de las 
empresas embotelladoras y 
otras industrias que demandan 
altas cantidades de metros cú-
bicos de agua.
La falta de una Ley General de 

Agua, que garantice este de-
recho humano a la población 
salvadoreña, generaría un 
conflicto social
posteriormente.
“Todas estas empresas que 
utilizan el agua intensivamen-
te y en grandes cantidades, 
se oponen a que exista esta 
Ley General de Agua, porque 
hacen lo que quieren: extraerla 
sin control; contaminarla con el 
fin de obtener sus ganancias, 
y por el poder económico que 
mueve al poder político.
Asimismo, comentó que este 
sector industrial pretende de-
finir l ineamientos sobre el 
manejo y acceso del recurso 
agua, bajo el concepto de “pro-
piedad privada” y las Juntas de 
Agua, por ser de la comunidad, 
señaló Flores.

Un estudio comprendido 
entre 2000 y 2011 elabo-
rado por la Superinten-

dencia de Competencia reveló 
que existe falta de competencia 
en el mercado de transporte aé-
reo de pasajeros, barreras para 
la entrada de nuevos competi-
dores y monopolio en algunas 
rutas, provocando precios caros 
que afectan el bolsillo de los 
salvadoreños.
La Superintendencia de Com-
petencia finalizó el estudio de 
condiciones de competencia de 
los servicios  de transporte aéreo 
de pasajeros en El Salvador e 
identificó escasa competencia y 
barreras por parte de algunas 
empresas que podrían estar 
limitando la entrada de nuevos 
competidores.
En el Aeropuerto Internacional 
de El Salvador se ofrecen 27 
rutas; de 14 rutas analizadas 
por la Superintendencia de 
Competencia (SC), que repre-
sentan en conjunto el 60% del 
total de tráfico de pasajeros, en 
11 de ellas existe un agente con 
posición dominante.
Otras   7 rutas son ofrecidas por 
un máximo de tres aerolíneas. 

SC identifica escasa competencia, barreras y monopolio en transporte aéreo

Un informe elaborado por la Superintendencia de Competencia sostiene que existe 
monopolio aéreo. Foto Diario Co Latino.

@Henry Flores
Transparencia Activa
/ Redacción Diario Co Latino

Los destinos ES- Washington, 
ES – Atlanta, ES – San Francis-
co y las rutas desde ES hacia 
los países centroamericanos 
con excepción de Panamá, son 
rutas monopólicas.
La Superintendencia tomó como 
insumo el Estudio de Condicio-
nes de Competencia de Trans-
porte Aéreo de Pasajeros en El 
Salvador elaborado a solicitud 
de la institución por la firma 
mexicana ADHOC Consultores 
& Asociados S.C.
Según el titular de Competen-
cia, Francisco Díaz, “se realizó 
un análisis jurídico y económi-
co complementario enriquecido 
con el acervo de diversos estu-
dios empíricos internacionales y 
la consulta de las experiencias 
de Brasil, Chile y México”.
El análisis de competencia en 
el mercado de transporte aéreo 
de pasajeros, concluyó con 
recomendaciones dirigidas a 
instituciones gubernamentales, 
orientadas a mejorar las condi-
ciones de competencia en este 
mercado. El estudio comprende 
once años, de 2000 a 2011.
“Las recomendaciones son apor-
tes para el trabajo interinstitucio-

nal. Se trata de modificar las 
condiciones  que podrían estar 
restringiendo la competencia 
en este mercado y con ello 
afectando a los consumidores 
salvadoreños, afirmó el titular de 
Competencia.
Una de las recomendaciones del 
consejo directivo de la SC es 
crear una política de asignación 
de slots, considerando criterios 
favorables al ingreso de nuevos 
competidores.
Los slots son “ventanas de hora-
rios” para el despegue y aterrizaje 
de los aviones, constituyen un 
insumo crítico para las operacio-
nes de transporte aéreo y, por lo 
mismo, una de las barreras de 
entrada más importantes.
Actualmente no existe una polí-
tica de asignación de slots en el 
Aeropuerto Internacional de El 
Salvador (AIES), La falta de cer-
teza en los criterios de asignación 
podría inhibir la entrada de nuevos 
participantes en el mercado.
Otra de las recomendaciones 
es limitar la integración vertical 
entre el Aeropuerto Internacio-
nal (AIES) y las aerolíneas, con 
el fin de disminuir riesgos de 
cierre de mercado.

En caso que se efectúe una 
ampliación del AIES con inver-
sión de una línea aérea, es fun-
damental evitar la influencia de 
la línea aérea concesionaria en 
las decisiones aeroportuarias 
importantes,  como el acceso 
de otras líneas  y el estableci-
miento de tarifas.
En caso de darse tal integra-

ción, deberán establecerse re-
glas que aseguren la igualdad 
del trato entre el operador con-
cesionario y el resto de líneas 
aéreas. Se recomendó también 
promover la creación de un 
mercado común centroameri-
cano, negociando un acuerdo 
multilateral de cielos abiertos 
con países de Centroamérica. 

Con el incremento en la factura de 
energía eléctrica para operatividad del 
pozo, gestionamos en otras instancias 
y con un trabajo en equipo logramos 

nuestros objetivos y superamos 
los problemas”

“
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Dr. Ricardo Palucha, perteneciente a la logia 
de los esenios. Foto Diario Co Latino.

Según el doctor Ricar-
do  Palucha, él no falla en 
sus pronósticos. A finales 

Dr. Palucha predice continuidad del FMLN en el Gobierno

Accidentes aéreos en Centroamérica y sequía 
en el país podrían estar presentes en el 2014

de 2013 predijo que en 2014 
el  FMLN ganará las eleccio-
nes; que una sequía afectará 
la agricultura y que sucederán 
accidentes aéreos en Centro-
américa.
Palucha es originario de Izalco, 
Sonsonate, y puede curar con 
plantas y predecir el futuro. 
Detesta que lo consideren un 
brujo, estudió medicina en la 
Universidad de El Salvador y 
cambió toda su preparación por 
una formación filosófica.
El recuerda que en 2000 pro-
nóstico hechos que dejarían luto 
y penurias a El Salvador, entre 
ellos desastres naturales como: 
los terremotos, que ocasionaron 
pérdidas al patrimonio nacional, 
provocó enfermedades raras en 
los niños y una profunda crisis 
política.
Sin precisar  fechas exactas, 
Palucha  afirmó que  enero y 

febrero de 2001 se iban a dar  
sendos terremotos que dañaron 
monumentos que datan de la 
época de la colonia. Así como 
también, que el dengue hemo-
rrágico cobraría  muchas vícti-
mas entre la población infantil.
Y en fechas más recientes, al 
final del 2012, en uno de sus 
pronósticos, para 2013, acertó 
con el paso de un cometa en 
noviembre y la muerte del líder 
de Sudáfrica Nelson Mándela. 
Para 2014, Palucha señala en  
sus predicciones basadas en  la 
logia y sus estudios, que  habrá 
una baja en la  economía  ya 
que se aproxima  una  se-
quía  que afectará en gran medi-
da a los cultivos.
 Además, en el ámbito político, 
Palucha sostuvo que durante 
2014 funcionarios públicos sufri-
rán problemas  de salud. 
 

Sus inicios en las prediccio-
nes
A los 7 años Palucha comenzó 
a demostrar su inclinación por 
las predicciones. Sin contar con 
una “formación” en ese campo, 
interpretaba las señales de la 
naturaleza para augurar si el 
invierno sería copioso o “seco”, 
de origen humilde, aprendió 
en Izalco, su ciudad natal, los 
primeros conocimientos de su 
madre de crianza, quien curaba 
con hierbas.
Cuando estaba por cumplir los 
13 años, en una carta dirigida 
al “Excelentísimo señor Rafael 
Ricardo Palucha”, se le invitaba 
a pasar los próximos 30 años de 
su vida en la logia de los esenios. 
Es así como da sus primeros pa-
sos en esta logia de la que poco 
se sabe, aunque sus orígenes se 
pierden en el tiempo más allá del 
nacimiento de Cristo.

Viajó a Nueva York por petición 
de los esenios. Luego, en 1985, 
fue enviado a la India, don-
de aprendió los principios del 
hermetismo, hipnosis clínica y 
misticismo, entre otras discipli-
nas. A su retorno a El Salvador, 
estableció dos clínicas, una en 
San Salvador y la otra en Izalco. 
Con el paso del tiempo se abrió 
campo y cobró notoriedad.
A Palucha, la logia le prohi-
bió que diera sus pronósticos 
anuales, sin embargo, expli-
có que en la nueva era de 
acuario, pidió permiso para los 
pronósticos de 2014. Para  la 
adivinación,  las “técnicas”  que 
emplea son: la interpretación de 
los astros, fases lunares, lectura 
del tarot. Para reafirmar sus 
visiones echa mano de un pén-
dulo y el I-chin, técnica oriental 
para “mirar” al futuro.

La alcaldía municipal de Jiquilisco realiza el Gran Festival Gastronómico “BAHÍA DE JIQUILIS-
CO”. Foto Diario Co Latino/Festival

El profesor David Barahona 
Marroquín, su concejo mu-
nicipal y comunidades, reali-

zaron el pasado fin de semana El 
Gran Festival Gastronómico “BAHÍA 
DE JIQUILISCO”, último del año, 
una manera particular de despedir 
el 2013.
El evento inició las 4:00 de la tar-
de, con la participación de artistas 
locales y nacionales, quienes con 
su interpretación hicieron que los 
pobladores y visitantes se agrupa-
ran frente a la tarima principal del 
evento.
Estos festivales se caracterizan 
por el apoyo y participación de las 
distintas comunidades,  quienes 
promueven, venden los productos 
agrícolas, platillos típicos, manuali-
dades y  talentos del lugar.
La particularidad del festival son la 
diversidad de platillos propio de la 
Bahía de Jiquilisco: Pescado, cama-
rones, conchas, cócteles, ceviches, 
empanizados, entre otros. 
Los festivales buscan dinamizar la 
economía del lugar,  incrementar 
los recursos económicos. “Promo-
ver  los productos de la zona, crear 
un ambiente armonioso, el sano 
esparcimiento y dinamizar la eco-
nomía es una característica propia 
de los gobiernos locales del FMLN”, 
Enfatizó Barahona.
La plataforma municipal de gobierno 
de Jiquilisco 2012-2015, en el punto 
1.2  reza: “El desarrollo de los mu-
nicipios se sustenta en la capacidad 
de producción y como se distribuyen 

Festival gastronómico en la Bahía de Jiquilisco
los productos de una manera diná-
mica de tal manera que permita el 
crecimiento económico”.
Ana serrano, quien visitó a su fami-
lia en Jiquilisco, disfrutó el festival. 
“Está excelente, es un evento bien 
organizado. La comida variada, 
deliciosa, muy cómoda y accesible 
para la gente”.
Manuel de Jesús Morales agrade-
ció al alcalde por la oportunidad a 
los productores y comerciantes de 
la zona. “Le doy gracias al alcalde 
David Barahona Marroquín por pro-
mover este festival, aquí vendemos 
variedad de platillos, como pechuga 
deshuesada en salda de champi-
ñones, gallina india asada, carne, 
chorizos, camarones empanizados”, 
expresó.
Los pobladores pudieron disfrutar 
de la música de artistas locales y 
nacionales, reír con la participación 
de payasos, deleitarse de un buen 
plato de la bahía de Jiquilisco, de los 
antojitos, disfrutar de los espectácu-
los de la pólvora china y apreciar 
la decoración navideña del parque 
Roberto Edmundo Canessa.
Promover el turismo de la zona 
es otra de las apuestas de la mu-
nicipalidad, lo cual permite mayor 
inversión, comercialización, empleo 
y desarrollo económico de las fa-
milias. El edil dijo que el festival 
gastronómico es solo una de 
tantas actividades que buscan la 
construcción de un mejor munici-
pio: “El mandato de los gobiernos 
del FMLN es implementar líneas 

de acción que permitan el desa-
rrollo humano y económico de los 
pobladores”.
Alrededor de 4 mil dólares invierte 
la  municipalidad en la realización 

de cada festival, que consiste en el 
pago de energía eléctrica, contrato 
de artistas locales y nacionales, 
transporte, espacio físico de cada 
negocio; monto que se irá redu-

ciendo a medida los productores 
y participantes vayan tomando 
experiencia que les permita  con-
tribuir con un aporte económico a 
la municipalidad.

@Rosa Hilda Cortez
Redacción Diario Co Latino

@Jasmin Rivas
Redacción Diario Co Latino
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@David Martínez
Redacción Diario Co Latino

San Martín-Apopa

@David Martínez
Redacción Diario Co Latino

Santa Tecla- Antiguo Cuscatlán

Trabajadores aglutinados 
e n  l a  A u t ó n o m a 
d e  T r a b a j a d o r e s 

Sa lvadoreños   (CATS) 
denunciaron actos arbitrarios 
en su contra por parte de 
autoridades edilicias, de 
dos alcaldías del gran San 
Salvador.
Los primeros trabajadores en 
denunciar atropellos fueron 
los empleados de la alcaldía  
de San Martín, quienes 

Más denuncias de irrespeto a los derechos 
sindicales en alcaldías del Gran San Salvador

manifestaron que 18 afiliados 
al Sindicato de Trabajadores 
de la Alcaldía Municipal de 
San Martín (SETRAMUSAN), 
fueron despedidos por exigir 
sus derechos.
Las autoridades irrespetan el 
debido proceso que exige la 
ley de la carrera administrativa, 
la cual fue aprobada para 
garantizar los derechos 
laborales de trabajadores, de 
al menos 29 municipalidades 

pertenecientes a Corporación de 
Municipalidades de la República 
de El Salvador (COMURES). 
En este sentido exigen el 
reinstalo de los despedidos, 
además indicaron, no se 
dejaran amedrentar por estas 
maniobras, ya que responden 
a la incapacidad que tiene 
el alcalde de escuchar las 
necesidades de los trabajadores, 
por lo que de seguir así, estarían 
agotando las acciones para 
lograr lo reclamado.
“Repudiamos los actos que las 
autoridades están haciendo 
con nuestros compañeros, 
hemos tratado de armar una 
mesa laboral para darles a 
conocer  nuestras necesidades 
y esta es la respuesta que 
nos dan, pero no estaremos 
entrando a su juego sucio  
ya que ellos quieren que 
hagamos acciones para 
justificar despidos futuros, algo 
que no lo haremos, mientras 
no agotemos todas nuestras 
medidas”, denunció José 
Alberto Ramírez, sindicalista 
de San Martín.

Por otro lado, en la alcaldía 
de Apopa, a los trabajadores 
de esa municipalidad no les 
han cancelado sus salarios 
correspondientes al mes de 
diciembre, y otros no han 
recibido el aguinaldo, por lo 
que también exigen que se les 
pague lo adeudado, algo que 
se lo tuvieron que otorgar el  
22 del mes pasado.
En este sentido, los agremiados 
indican que ya han agotado las 
alternativas de buena voluntad, 
y exigen que el alcalde cumpla 
el compromiso adquirido de 
pagar puntualmente, por lo que 
exigen respeto a sus derechos, 
ya que ellos cumplen con 
sus obligaciones y pidieron al 
Ministerio de Trabajo (MITRAB)  
y a la Corte de Cuentas que 
investigue a estas alcaldías 
estas anomalías.
“Nosotros estamos exigiendo al 
señor alcalde que cumpla con 
su compromiso que adquirió 
en su momento y que detenga 
los traslados arbitrarios que 
ha venido haciendo desde 
el principio de su gestión, 

nosotros cumplimos con 
nuestras obligaciones, al 
mismo tiempo le pedimos al 
MITRAB y a Corte de Cuentas 
que investigue los procesos 
anómalos de las plazas que 
no han llevado su respectivo 
proceso”, denunció Felipe 
García, sindicalista de la 
alcaldía de Apopa.
Es por ello que la CATS se 
une a estas exigencias, lo que 
para ellos es una maniobra 
política en su contra, ya que 
no se quieren prestar a la 
campaña electoral de apoyar al 
candidato derechista Norman 
Quijano.

José Ramírez (izquierda) y Felipe García (centro), entre otros sindicalistas de las alcaldías de Apopa y 
San Martín, exigen reinstalo de empleados despedidos. Foto Diario Co Latino

Como exitosas catalo-
garon las autoridades 
de la alcaldía de Santa 

Tecla la celebración de las 
fiestas patronales en honor al 
niño Dios, en las que dieron 
apertura a proyectos impor-
tantes para la ciudad como 
el paseo “ Concepción” entre 
otros.
Para la víspera de navidad, 
la alcaldía celebró un carna-
val, con varias agrupaciones, 
además de un artista interna-
cional, como lo es el cantante 
de salsa, Maelo Ruiz, quien 
deleitó a los tecleños con su 
música.
Además, el 30 de diciembre, 
en el cierre de las festividades 
realizaron su ya acostumbra-
do simulacro de año nuevo “ 
la Hora Zero”, en la cual hacen 
el conteo regresivo para reci-
bir el último día del año, acti-
vidad a la cual llegaron mas 
de 50 mil personas al paseo 

Los tecleños satisfechos con sus fiestas
El Carmen, quienes presen-
ciaron la quema de pólvora y 
disfrutaron de las  orquestas 
que amenizaban la noche.
Este evento lleva ya cuatro 
años de realizarse y ya se ha 
instalado como una tradición 
en las fiestas patronales de la 
ciudad tecleña.
Es por ello que para el alcalde 
en funciones de la municipali-
dad, Carlos Palma, las fiestas 
fueron todo un éxito.
“Nos  encontramos muy sa-
tisfechos de las fiestas, han 
sido celebraciones inolvida-
bles realizadas en diferentes 
puntos de la ciudad, en un 
ambiente de seguridad, lleno 
de alegría, música y baile, 
cerrando con esta actividad 
de la “hora cero”, la que espe-
ramos que las familias hayan 
disfrutado de estas fiestas”, 
comentó palma.
El evento contó con la pre-
sencia del ex alcalde y can-

didato a la vicepresidencia 
de la república por el Frente 
Farabundo Martí  para la Libe-
ración Nacional (FMLN), Oscar 
Ortiz, quien dijo haber dejado 
un gran  legado, en la que han 
demostrado cómo ha crecido 
Santa Tecla.
“Una ciudad se puede trans-
formar, en un país se puede 
prosperar, y lo que tenemos 
que hacer es trabajar duro 
para sacar adelante lo que 
soñamos y nos proponemos, 
el alcalde en funciones mandó 
un mensaje de alegría y pros-
peridad, por ello me marcho 
satisfecho de lo realizado”, 
indico Ortiz.  
Antiguo Cuscatlán también 
celebró
La comuna de Antiguo Cus-
catlán también puso fin a sus 
fiestas patronales, en honor a 
los Santos Niños Inocentes, 
con una quema de pólvora, el 
día 28 de diciembre.

Para las autoridades, las fies-
tas fueron un éxito ya que 
cada año se suman mas per-
sonas a la tradición.
 Las fiestas patronales se 
llevaron a cabo desde el 2 
de diciembre hasta el 28 de 
diciembre, las que inician 
con la serenata a la virgen de 
Guadalupe, y finalizaron con 
la procesión de los Santos Ni-
ños Inocentes. Antes de eso, 

para el cierre se desarrollaron 
eventos de diversión para los 
que visitaron la ciudad, como 
la presentación de artistas na-
cionales e internacionales.
Es así como estas dos ciuda-
des dieron por finalizadas sus 
fiestas, las que dicen estar 
satisfechas por lo logrado e 
indican que esperan este año 
superar lo realizado hasta 
el momento en cuestión de 
obras  y de desarrollo local.

Agrupaciones 
nacionales le 

pusieron el toque 
a la ¨hora zero¨, 
celebrada en el 

paseo El Carmen, 
evento con el que 

se culminan las 
fiestas patronales 

de Santa Tecla.
Foto Diario Co 

Latino/ David 
Martínez.

Repudiamos los actos 
que las autoridades están 

haciendo con nuestros 
compañeros, hemos tratado 
de armar una mesa laboral 

para darles a conocer  
nuestras necesidades…

“
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TeleSUR

El presidente de Cuba, 
Raúl Castro, expresó que 
el pueblo cubano ha sido 

y es el verdadero protagonista 
de la Revolución Cubana, tras 
cumplirse el miércoles 55 años 
de este hecho histórico que 
conmemora el derrocamiento del 
dictador Fulgencio Batista, cuya 
misión estuvo liderada por el 
Comandante Fidel Castro.
En el marco de la conmemoración 
de esta fecha, el jefe de Estado de 
Cuba, expresó que nada fácil ha 
resultado en este “largo y azaroso 
camino”, al tiempo que aseveró 
que ello ha sido posible en 
primer lugar gracias a la inmensa 
capacidad de resistencia y lucha 
de varias generaciones del noble 
y heroico pueblo cubano.
Estas declaraciones, las ofreció 
Castro desde el parque “Carlos 
Manuel de Céspedes” en el 
mismo sitio donde el Comandante 
Raúl Castro anunció el triunfo del 
alzamiento armado que lideró 
contra la dictadura de Fulgencio 
Batista, en la ciudad de Santiago 
de Cuba, ubicada en el oriente de 
la Isla.
Desde allí, el máximo jefe del 
Ejecutivo cubano, expresó que 
con esta conmemoración se 
le rinde un merecido tributo a 
quienes entregaron sus vidas en 

Raúl Castro: El heroico pueblo cubano ha sido el 
protagonista de la Revolución

montañas, campos y ciudades. 
“A los combatientes del ejército 
rebelde y luchadores clandestinos, 
aquellos que después del 
triunfo cayeron en las honrosas 
misiones”, dijo.
De igual modo, mencionó que 
no puede dejar de mencionar 
la contribución decisiva de las 
mujeres cubanas a lo largo 
del proceso revolucionario, 
como dignas ejemplares y que 
estuvieron sometidas a la vulgar 
persecución.
En la ocasión, destacó que 
por motivo a los 55 años de 
aniversario, la TV pública cubana 
está difundiendo un histórico 
seriado sobre la labor clandestina 
de esta mujeres, como justo 
homenaje a las “valorosas 
muchachitas”.
El pueblo de Cuba conmemora 
este 1 de enero el aniversario 
número 55 del triunfo de la 
Revolución, que fue encabezada 
por el Comandante Fidel Castro. 
Con grandes retos, el Gobierno del 
país caribeño celebra los avances 
y trabaja por la actualización 
del modelo económico y social 
establecido tras el derrocamiento 
de la dictadura de Fulgencio 
Batista.
En la actividad estuvo presente 
el canciller venezolano, Elías 
Jaua, como invitado especial a la 

conmemoración.

Revolución Cubana trabaja 
para el pueblo
El presidente de Cuba, Raúl 
Castro, resaltó que la revolución 
cubana siempre ha trabajado 
por y para el pueblo “al quien 
hizo dueño de la tierra y las 
industria, construyendo escuela 
especiales para todos los 

niños, escuelas de deportes, 
preparando médicos para Cuba 
y el mundo (...) que nos han 
llevado a tener buenos indices 
de educación y salud referencia 
para todo el mundo.”
El mandatario destacó estos 
grandes avances que ha tenido la 
isla durante los años de revolución 
tras destacar Cuba antes de la 
revolución era famosa en América 

como un “paraíso para el juego, 
la prostitución y destino preferido 
de sucias inversiones, pero se 
transformó mediante el proceso 
revolucionario en símbolo de 
dignidad y humanismo.”
“Jamás hemos cedido ni 
cederemos ante agresiones, 
chantajes, ni amenazas de los 
países imperiales” agregó el 
dignatario.

Vista del evento celebrado en Santiago de Cuba, el 1 de enero, en el que el presidente Raúl Castro participó 
conmemorando el 55 aniversario de la Revolución Cubana. (Foto Diario Co Latino/AFP/Alejandro Ernesto/Pool)

Madrid/AFP

El consorcio internacional 
encargado de las obras 
de ampliación del canal de 

Panamá advirtió este jueves que 
mantenía el ultimátum de 21 días 
para que las autoridades gestoras 
del canal respondan a su petición 
de un pago suplementario de 
1.600 millones de dólares.
La constructora española Sacyr, 
que dirige el consorcio Grupo 
Unidos por el Canal (GUPC), dijo 
en un comunicado enviado a la 
Comisión Nacional del Mercado 
de Valores (CNMV) española que 
“procederá a la suspensión de los 
trabajos si los incumplimientos 
denunciados no son remediados 
dentro del periodo de preaviso”
Este periodo es de 21 días, indicó 
un comunicado de GUPC del 30 
de diciembre publicado por la 
prensa panameña.
El administrador del canal, Jorge 
Quijano, había rechazado el 
miércoles en un comunicado esta 
petición “destinada únicamente a 
forzarnos a negociar fuera de los 
términos del contrato”.
En el consorcio GUPC S.A. 

El consorcio que amplía el canal de Panama amenaza con suspender las obras

participan Sacyr, la firma italiana 
Impreglio, la belga Jan de Nul y la 
panameña Constructora Urbana.
“GUPC ha presentado fundadas 
reclamaciones en relación con 
los sobrecostes del proyecto 
derivados de circunstancias 
sobrevenidas e imprevisibles”, 
escribió Sacyr este jueves.
En su comunicado, el grupo español 
denuncia “incumplimientos 
graves” en el contrato por parte 
de la Autoridad del Canal de 
Panamá (ACP) y afirma que 
“GUPC ha venido desarrollando 
continuados esfuerzos para 
que estas reclamaciones, cuyo 
importe global asciende a la 
fecha a unos 1.625 millones de 
dólares estadounidenses [unos 
1.183 millones de euros], fueran 
atendidas por la ACP a medida 
que han ido surgiendo”.
“GUPC mantiene abierta la 
interlocución con la Autoridad del 
Canal de Panamá para alcanzar 
un acuerdo satisfactorio que 
ponga fin al actual desequilibrio 
contractual”, afirma la empresa 
española.

Castigo en la bolsa
Sacyr sufria un duro castigo 
el jueves en la bolsa Bolsa de 
Madrid, donde después de una 
caída inicial de 18%, la acción 
perdía a las 10H30 GMT más de 
un 8%.
La ampliación del canal de 
Panamá pretende permitir el paso 
de navíos que transporten hasta 
12.000 contenedores, el triple de 
la carga posible actualmente.
Los trabajos, que tienen un costo 

total de 5.200 millones dólares, 
3.200 de ellos para GUPC, 
comenzaron en 2009 y está 
previsto que terminen en octubre 
de 2014, pero llevan un retraso de 
nueve meses.
GUPC reclama desde hace un 
año el pago de 1.600 millones de 
dólares más que atribuye a los 
retrasos en las obras.
Al principio del contrato se produjo 
un retraso de cuatro meses, y la 
autoridad del canal consideró que 

el cemento que GUPC pensaba 
utilizar era de mala calidad y no 
permitiría que la obra pudiera 
durar al menos cien años, como 
el canal actual.
El miércoles, el administrador 
del canal, Jorge Quijano, 
rechazó en un comunicado 
“de manera categórica las 
presiones del Grupo Unidos por 
el Canal, con el único propósito 
de forzarnos a negociar fuera 
de los términos establecidos en 
el contrato”.
El canal, inaugurado en 1914, 
es una fuente de ingresos 
importante para Panamá y desde 
1999, cuando el país recuperó su 
gestión, hasta entonces en manos 
estadounidenses, ha aportado 
a las arcas del Estado más de 
8.500 millones de dólares.
En estos 14 años de gestión 
panameña, el gobierno de 
Panamá ha recibido más dinero 
que el recibido por parte de 
Estados Unidos durante los 85 
años que administró esta vía por 
la que se estima pasa el 5% del 
comercio mundial.
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Los consumidores de 
marihuana celebran este 
miércoles que Colorado se 

convirtiera en el primer estado 
norteamericano en permitir 
el consumo recreativo de 
cannabis, mientras aguardan que 
Washington haga lo propio en 
seis meses.
Una ley aprobada en noviembre 
prevé en estos dos estados la 
apertura de los primeros “coffee 
shops” donde los consumidores 
podrán comprar hasta 28 gramos 
de marihuana cada vez de forma 
legal, con la condición de tener 
por lo menos 21 años.
“Esperé este momento toda mi 
vida”, explica Scott van Pelt, de 
43 años, mientras hace cola en 
la madrugada ante el Kush Club 
de Denver, en Colorado, pese al 
viento gélido.
Van Pelt llegó a Denver desde el 
ultraconservador estado de Texas 
(centrosur) para poder estar entre 
los primeros clientes legales de 
esta tienda de marihuana que 
vende la hierba bajo diferentes 
formas, según explicó a la AFP.
El propietario del “coffee shop”, 
Dan Martin, espera que lleguen a 
su tienda unos 400 consumidores 
por día ahora que la venta es 
legal, en vez del centenar que se 
acercaba cuando sólo se podía 
expender la marihuana con fines 
terapéuticos. El principal grupo 
de presión por la legalización 
del cannabis, el Marijuana Policy 
Project (MPP), saludó este 
miércoles en un comunicado “el fin 
de la Prohibición”, en referencia a 
los 13 años (1920-1933) durante 
los cuales el alcohol estaba 
prohibido en Estados Unidos.

Primicia americana
La implementación de esta ley 

es una primicia en el continente 
americano, donde hasta hace 
poco se vivía una combinación 
de prohibición y represión a los 
consumidores, y lucha armada 
contra productores y traficantes, 
sobre todo en el centro y sur del 
continente.
En mayo, la Organización de 
Estados Americanos (OEA), 
que reúne a todos los países 
del continente excepto Cuba, 
publicó un informe en el que 
invita a considerar una eventual 
legalización de la marihuana 
como forma de lucha contra el 
narcotráfico. Y el 10 de diciembre, 
el Senado uruguayo aprobó una 
ley que legaliza la producción y 
la venta de marihuana en el país, 
que pasarán a ser controladas por 
el Estado cuando se aplique en el 
transcurso del primer semestre 
de 2014.
En Norteamérica, México que 
lleva a cabo desde hace años 
una sangrienta lucha contra el 

narcotráfico, también evalúa esta 
posibilidad, mientras que Canadá, 
hasta ahora muy represivo, 
flexibilizó hace poco su política, y 
considera aplicar una multa a los 
consumidores de marihuana en 
lugar de llevarlos ante la justicia.
Incluso en Estados Unidos, 
un sondeo reciente mostraba 
entre los jóvenes una creciente 
tolerancia hacia la marihuana, 
ilícita y considerada adictiva.
Según esta investigación, 
menos del 40% de los alumnos 
que cursan último año de 
secundaria consideran peligrosa 
la marihuana, contra 44% un año 
antes, y el 23% afirma que fumó 
cannabis durante el mes que 
precedió a la encuesta, cifra que 
asciende a 36% si se toman en 
cuenta los últimos 12 meses.
Desde este miércoles quienes 
tengan algunos años más 
que dichos encuestados 
podrán consumir marihuana 
abiertamente, siempre y cuando 

se encuentren en el estado de 
Colorado. Algunas empresas ya 
ofrecen viajes organizados que 
buscan conquistar a una cantidad 
de turistas seducidos por la nueva 
norma.

Mostrar el camino
Los cultivadores de marihuana 
se regocijan con la medida 
mientras que las autoridades 
están impacientes de empezar a 
cosechar sus primeros impuestos 
sobre esta nueva actividad 
comercial.
“La novedad en sí basta para 
atraer a personas de todas partes”, 
cuenta Adam Raleigh, quien 
dirige la empresa productora de 
marihuana en Colorado, Telluride 
Bud Company. “Sé de gente que 
va a venir en auto desde Texas, 
Arizona y Utah, sólo para ser 
parte de la historia”.
“Estos últimos meses, recibí todos 
los días entre cuatro y seis correos 
electrónicos, entre cinco y diez 

llamadas telefónicas de personas 
que me piden detalles sobre la 
ley y sobre cuál es la mejor fecha 
para organizar vacaciones que 
combinen el esquí y la marihuana”, 
contó a la AFP.
El consumo de marihuana con 
fines terapéuticos ya es legal y 
está reglamentado en 19 estados 
del país. Y en la mayoría de éstos, 
su consumo con fines recreativos 
no es considerado un delito.
Pero Colorado y Washington 
dieron un paso más, aprobando un 
sistema en el que las autoridades 
locales supervisarán el cultivo, 
la distribución y el marketing de 
la marihuana, dando al oeste 
estadounidense un aire de 
Holanda con sus “coffee shops”.
El mercado es enorme: según 
la especialista ArcView Market 
Research, las ventas legales de 
marihuana deben aumentar 64% 
entre 2013 y 2014, pasando de 
1.400 millones a 2.340 millones 
de dólares.
En Colorado, muy conocido por 
sus estaciones de esquí, las 
autoridades otorgaron licencias a 
348 tiendas mientras que el estado 
de Washington -que implementará 
la medida en seis meses- recibió 
3.746 pedidos de licencia, de los 
cuales 867 para tiendas, según el 
Seattle Times, que en un editorial 
llamó a la prudencia.
“La legalización de la marihuana 
(es) un terremoto en la política de 
control de las drogas, tal vez el 
más importante desde el fin de la 
Prohibición”, escribió el diario en 
referencia a los 13 años (1920-
1933) durante los cuales el alcohol 
estuvo prohibido en Estados 
Unidos. “Tanto los defensores 
como los detractores no tienen 
más remedio que contener el 
aliento”.

Ya se puede fumar marihuana en el estado de Colorado, Estados Unidos

Clientes compran productos con marihuana en el Medicine Man Dispensary, en Denver, Colorado, Estados Unidos de 
América.  (Xinhua/Brian Cahn/ZUMAPRESS)

Por Philippe Agret
Jerusalén/AFP

El secretario de Estado 
estadounidense, John 
Kerry, llegó este jueves 

a Tel Aviv en su décima visita a 
Israel y los territorios palestinos, 
en su intento por hacer avanzar 
las negociaciones entre las partes, 
a pesar del pesimismo reinante.
Kerry, jefe de la diplomacia 
estadounidense, aterrizó de 
tarde temprano en el aeropuerto 
internacional Ben Gurion de Tel 
Aviv, según un periodista de la 
AFP que viajó junto a él.
Su agenda comenzaba con una 
reunión en Jeruslaén con el jefe 
del gobierno israelí Benjamín 
Netanyahu, prevista a partir de las 
17H00 (15H00 GMT), mientras 
que con el presidente palestino, 
Mahmud Abas, lo hará el viernes 

a las 18H00 (16H00 GMT) en 
Ramala.
La visita de Kerry, de cuatro 
días, coincide con la noticia del 
empeoramiento de la salud del ex 
primer ministro y hombre fuerte 
de la derecha israelí Ariel Sharon, 
que tras ocho años en coma se 
encuentra en un estado “crítico”, 
según los médicos.
El secretario de Estado “inicia 
el año nuevo con un esfuerzo 
especial para intentar hacer 
avanzar las negociaciones 
israelo-palestinas”, dijo un alto 
responsable estadounidense 
antes de que Kerry emprendiera 
su viaje.
Varias fuentes diplomáticas y la 
prensa dicen que, por primera 
vez, Kerry presentará a ambos 

dirigentes un proyecto de “acuerdo 
marco” que defina las grandes 
líneas de un acuerdo definitivo.
Este documento proporcionará 
“una base sobre la que se 
podrá negociar el tratado de paz 
final”, precisó el responsable 
estadounidense.
Israelíes y palestinos se acusan 
mutuamente de sabotear los 
esfuerzos por alcanzar un acuerdo 
de paz.
Netanyahu denunció que los 
dirigentes palestinos celebraran 
la liberación de los presos como 
si fueran héroes.
“No es así como se hace la paz”, 
consideró el primer ministro.
La liberación el martes de 26 
presos palestinos por Israel 
no ha servido para disipar el 

pesimismo sobre la posibilidad de 
que prosperen las negociaciones 
de paz, reanudadas en julio bajo 
auspicio de EEUU.    

Recrudecimiento de la 
violencia
En los encuentros de Kerry se 
prevé que destaquen cuestiones 
como la extensión de las colonias 
judías a Jerusalén Este anexado 
y a la Cisjordania ocupada, el 
estatuto del valle del Jordán o los 
presos palestinos.
Por otra parte, esta visita coincide 
con un recrudecimiento de la 
violencia en Cisjordania y la franja 
de Gaza. Un palestino falleció 
en la madrugada del jueves 
tras inhalar gases lacrimógenos 
lanzados por el ejército israelí 

para dispersar una reunión al 
norte de Cisjordania, según la 
seguridad palestina.
En Gaza, un adolescente de 16 
años resultó garvemente herido 
por un disparo isarelí en un lugar 
cercano al muro de separación, 
según fuentes locales y del 
ejército hebreo.
Antes de su reunión con Kerry, 
Abas amenazó con llevar a las 
instancias internacionales “el 
cáncer de la colonización” israelí.
Israel dijo la semana pasada, 
coincidiendo con la liberación 
de los presos, que anunciaría la 
construcción de 1.400 viviendas 
adicionales en Jerusalén Este y 
en Cisjordania, pero finalmente 
esperará a que termine la visita 
de Kerry.

Clima pesimista en negociación de paz israelo-palestina
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Cumpleañeros 

y festejados 

del mes

GRATA FECHA
Recientemente se encontró  celebrando la grata fecha de su 
cumpleaños Telma Guadalupe Osorio, por tal motivo recibió 
múltiples felicitaciones de familiares y amigos.

AGASAJADA
Recientemente celebró el feliz día de su cumpleaños, la señora  
Cecilia del Carmen Peralta, ocasión que fue aprovechada 
por sus familiares para desearle muchas felicitaciones.
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Paz y alegría, ¡ese es el aire 
de la Iglesia!”, dijo el papa 
Francisco la mañana del 

pasado 30 de septiembre. Co-
mentaba las palabras del profeta: 
“Aún se sentarán viejos y viejas 
en las plazas de Jerusalén, cada 
cual con su bastón en la mano,  
de tan viejos que se harán; las 
plazas de la ciudad se llenarán  
de muchachos y muchachas,  que 
jugarán en sus plazas”. Aquella 
misma mañana, recibiendo a 
los participantes del Encuentro 
“La valentía de la esperanza”, 
organizado por la Comunidad de 
Sant’Egidio, les decía: “La paz es 
responsabilidad de todos.   ¡Orar 
por la paz, trabajar por la paz! (...) 
Que esta valentía de paz dé la va-
lentía de la esperanza al mundo, 
a todos aquellos que sufren por 
la guerra, a los jóvenes que miran 
con preocupación su futuro.”
En el siglo XX, el más cruento de 
la historia humana, la Iglesia se 
une a la causa de la paz. Lanza 
su grito Pío XII en el mensaje 
radiofónico de agosto de 1939: 
“Con la paz no se pierde nada. 
Con la guerra se puede perder 
todo. Que los hombres vuelvan 
a entenderse. Que vuelvan a 
negociar”.  Más tarde, el Concilio 
Vaticano II se dirigió al mundo 
con estas palabras: “Los gozos 
y las esperanzas, las tristezas y 
las angustias de los hombres de 
nuestro tiempo, sobre todo de 

“PAZ EN TODAS LAS TIERRAS”
La paz siempre es posible

los pobres y de cuantos sufren, son a 
la vez gozos y esperanzas, tristezas y 
angustias de los discípulos de Cristo. 
Nada hay verdaderamente humano 
que no encuentre eco en su corazón” 
(GS, Proemio). En este espíritu Juan 
XXIII escribe la Pacem in terris y Pablo 
VI, en octubre de 1965, habla ante las 
Naciones Unidas: “...Nunca jamás los 
unos contra los otros; jamás, nunca 
jamás”, y continúa: “...¡Nunca jamás 
guerra! ¡Nunca jamás guerra! Es la paz, 
la paz, la que debe guiar el destino de 
los pueblos y de toda la humanidad”.
También Montini, en enero de 1967, en 
el espíritu del Concilio, crea la Pontificia 
Comisión de estudio “Justicia y Paz”, 
para que la Iglesia afronte los proble-
mas del desarrollo, de la promoción de 
la justicia entre las naciones y, sobre 
todo, la causa de la paz. Así, instituye 
a partir del 1 de enero del año siguiente 
una Jornada Mundial dedicada a la 
paz.
El Papa dice explícitamente que esa 
jornada no debe dirigirse exclusiva-
mente a los creyentes, sino a “todos 
los hombres de buena voluntad”. Dicho 
de otro modo, todos los pueblos, sea 
cual sea su credo político y religioso, 
comparten la aspiración a la paz. Es-
cribe textualmente (estamos en 1968, 
en la época de la guerra de Vietnam): 
“La proposición de dedicar a la Paz el 
primer día del año nuevo no intenta 
calificarse como exclusivamente nues-
tra, religiosa, es decir católica; querría 
encontrar la adhesión de todos los ami-
gos de la Paz, como si fuese iniciativa 

suya propia, y expresarse en formas 
diversas, correspondientes al carácter 
particular de cuantos advierten cuán 
hermosa e importante es la armonía 
de todas las voces en el mundo para 
la exaltación de este primer bien, que 
es la Paz, en el múltiple concierto de la 
humanidad moderna”.
Hace doce años que la Comunidad de 
Sant’Egidio, en ocasión del 1 de en-
ero promueve en más de 75 países del 
mundo encuentros, manifestaciones, 
momentos de oración y de 
diálogo sobre el tema de 
la paz. El título general es 
“Paz en todas las tierras”. 
Participan en las distintas 
iniciativas muchos hom-
bres y mujeres de buena 
voluntad, independiente-
mente de su pertenencia 
civil o religiosa.
También este año –en 
el que llegamos a la 47 
edición de la Jornada Mun-
dial de la Paz– apoyamos 
con alegría el mensaje del 
papa Francisco para el 
1 de enero de 2014: “La 
fraternidad, fundamento 
y camino para la paz”. El 
Papa quiere “desear a 
todos (...) una vida llena 
de alegría y de esperan-
za”, al mismo tiempo que 
afirma que “la fraternidad 
es una dimensión esencial 
del hombre”. La falta de 
fraternidad y la difusión 
de la “globalización de la 
indiferencia” hace que se 
difunda y crezca el mal 
en nuestro mundo, desde 

las guerras hasta el crecimiento 
de la pobreza, desde las crisis 
económicas hasta la corrupción 
de todo tipo... hace falta reconocer 
en el otro al hermano con el que 
podemos construir la paz.
La insistencia del 1 de enero que 
habla de paz es el signo de que 
la Iglesia nunca se resigna a la in-
evitabilidad de la guerra. Sí, la paz 
siempre es posible.

Alberto Quattrucci
Secretario general de
Encuentros Internacionales Hombres y 
Religiones Comunidad de Sant’Egidio

Hace doce años que la 
Comunidad de Sant’Egidio, 

en ocasión del 1 
de enero promueve 

en más de 75 países 
del mundo encuentros, 

manifestaciones, momentos 
de oración y de diálogo 
sobre el tema de la paz. 

“

“



Por este medio quiero llegar a la intimidad de sus hogares para darles mi 
saludo de fin de año, y desearles, de todo corazón, lo mejor para ustedes 
en el año que está por venir.

Estas festividades de fin año nos encuentran en un momento especial, 
principalmente a la zona oriental de nuestro país. La erupción del volcán 
Chaparrastique, ocurrida hace dos días, nos mantiene en alerta amarilla a nivel 
nacional y en alerta naranja en el departamento de San Miguel.
El Sistema Nacional de Protección Civil con el que ahora cuenta nuestro país 
ha podido responder oportunamente y con eficiencia a este nuevo fenómeno 
natural y, gracias a Dios, no hemos tenido víctimas mortales ni personas heridas 
que lamentar.
Hace cuatro años y medio, cuando asumí la Presidencia de la República, les 
hablé de que un nuevo El Salvador era posible. Y me comprometí a sentar las 
bases de ese nuevo país, más justo, más equitativo.
Ahora, a cinco meses de concluir el mandato que ustedes me otorgaron, puedo 
decirles con mucha satisfacción que el país que heredamos, ha cambiado, a 
pesar de todas las dificultades que hemos tenido que enfrentar.
En junio de 2009 encontramos un país deprimido, con una economía muy 
débil, como consecuencia de la crisis económica mundial. Se habían perdido 
40 mil empleos, la tasa de crecimiento de la economía era negativa en 3.5 
puntos porcentuales, las remesas cayeron en 400 millones de dólares y la recaudación fiscal también 
se redujo.
Gracias a Dios, y a las medidas que tomamos desde el inicio de mi gobierno, pudimos enfrentar la 
crisis y salir adelante.
Ahora la economía ha comenzado a recuperarse. Vamos a cerrar este año con un crecimiento de dos puntos, 
aproximadamente. Hemos creado 110 mil nuevos empleos formales, las exportaciones experimentan un 
notable crecimiento, el crédito bancario está en aumento y las micro, pequeñas y medianas empresas 
están dinamizando la economía del país.
En fin, son muchos los indicadores que nos dan razones para ser optimistas para el año 2014.
Cuando llegamos al gobierno encontramos una agricultura que había sido abandonada por décadas. 
Cuatro años y medio después podemos decirles con mucha alegría que vamos a dejar una agricultura 
en alza, pujante, que ya produce la cantidad de granos básicos que consume nuestro país.
Por segundo año consecutivo tendremos una cosecha récord. Sólo este año esperamos una producción 
histórica con más de 22.5 millones de quintales de maíz y casi 2.9 millones de quintales de frijol.
Estamos alcanzando la producción necesaria para el consumo nacional e incluso superándolo en algunos 
granos básicos.
Detrás de este logro hay un esfuerzo focalizado en varios pilares. Hemos tenido un incremento sostenido 
en la entrega de paquetes agrícolas. Este año entregamos 575 mil paquetes agrícolas de maíz y frijol. 
La semilla para sembrar, por cierto, la compramos a nuestros propios agricultores y la entregamos con 
transparencia, al campesino pobre, sin intermediarios.
Hay más de 23,500 pequeños productores que se benefician con las cadenas productivas que les facilitan 
el acceso al mercado de los excedentes que producen, además de apoyo tecnológico. 
Solo el Banco de Fomento Agropecuario otorgó este año 27 mil créditos agrícolas, la mayoría al 4 por 
ciento de interés para pequeños agricultores.
Para los grandes productores, el Banco de Desarrollo de El Salvador (Bandesal), creado por mi gobierno, 
cuenta con 31 líneas de créditos, entre ellas, varias para el sector agrícola industrial.
Durante estos cuatro años y medio de gobierno mejoró sustancialmente el acceso a la tierra. Ya entregamos 
43 mil 200 escrituras y vamos a cerrar mi gobierno con cerca de 50 mil títulos de propiedad, para que 
igual número de familias sean dueñas de su propia parcela de tierra.
Con este esfuerzo, en el campo se está garantizando la seguridad alimentaria, que haya suficiente granos 
básicos disponibles y, también, que los precios se estabilicen en el mercado.
Como bien lo saben, la libra de frijol, que en el pasado llegó a valer un dólar con 50 centavos, ahora 
cuesta sólo 50 centavos, e incluso menos. 
Salvadoreños, salvadoreñas:
Mi gobierno ha ejecutado más de una decena de programas sociales dirigidos a la población más vulnerable, 
que nos han permitido reducir la pobreza y mejorar la calidad de vida de los más pobres.
La entrega gratuita de útiles escolares, uniformes y calzado beneficia a un millón 386 estudiantes. Este 
programa nos ha permitido ampliar la matrícula y reducir la deserción escolar.
Este año el programa Vaso de leche benefició a 800 mil estudiantes y para 2014 se ampliará a un millón 
11 mil alumnos. Es leche fluida que se compra a nuestros ganaderos.
Asimismo, el programa Alimentación Escolar beneficia a un millón 480 mil estudiantes. También el 
analfabetismo se redujo en cinco puntos porcentuales ya que más de 160 mil personas adultas aprendieron 
a leer y escribir.
Cuando a finales del mes de mayo concluya mi gobierno, habremos mejorado y rehabilitado prácticamente 
más de la mitad de las escuelas del país.
El Programa de Apoyo Temporal al Ingreso (PATI), beneficia a 67 mil mujeres, jóvenes y madres solteras. 
Y los programas Comunidades Solidarias Urbanas y Rurales benefician a 81 mil familias pobres.
La Pensión Básica ya la reciben adultos mayores de los 80 municipios más pobres de nuestro país. 
Otro programa exitoso, como Ciudad Mujer, ha atendido a 325 mil mujeres en sus cinco sedes en 
funcionamiento y brindado a ellas más de 792 mil servicios.
En materia de Salud, realizamos la inversión más importante de la historia de nuestro país, con 230 
millones en obras de infraestructura. 
Reconstruimos cuatro hospitales y estamos construyendo dos más, el nuevo hospital de Maternidad y 
el hospital de La Unión. También hemos rehabilitado más de 120 unidades.
El hospital Rosales ha aumentado su capacidad en 55 por ciento. De 495 camas con que contaba hace 
cuatro años, ahora tiene 770 camas. Y además cuenta con equipos nuevos, modernos y áreas especializadas 
que antes no tenía.
El hospital de niños Benjamín Bloom, en el que hemos invertido 11 millones de dólares, también ha 
incrementado considerablemente su capacidad. Ahora cuenta con una unidad de cuidados intensivos 
para neonatos, totalmente nueva y equipada.

Y en pocos días contará con un nuevo edificio de consulta externa. Es la mayor 
inversión en este hospital que se ha realizado en décadas.
Estimada familia salvadoreña:
El apoyo al sector agrícola, la apuesta por los sectores productivos, con apoyo 
financiero y técnico, las nuevas leyes, las reformas legales para atraer más y 
mejor inversión privada, así como una fuerte inversión pública, nos permiten 
afirmar con toda seguridad de que estamos construyendo un país distinto al que 
encontramos.
Hemos creado más de 110 mil empleos formales, el 80 por ciento en el sector privado. 
Esto significa que ya hemos creado más empleos que las dos administraciones 
anteriores juntas.
El último informe de la Dirección de Estadística y Censos 2013, revela una notable 
disminución de la pobreza, medida en función de ingreso familiar. En casi cinco 
años, la pobreza se ha reducido en cinco puntos, 5.21 puntos para ser exactos.
En especial, hemos logramos reducir 3.5 puntos la pobreza extrema, del 10 por 
ciento que había en 2008, al 6.5 por ciento en la actualidad.
El aumento del empleo, la reducción de la pobreza y la desigualdad, el crecimiento 
del crédito productivo, son variables que nos indican que vamos por el camino 
correcto.
Para el futuro somos optimistas. Hay una serie de proyectos y planes en marcha 

y otros por ejecutarse que van a asegurar una fuerte inversión, nuevos empleos y crecimiento.
¿A cuáles me refiero? A la inversión de Fomilenio II para la zona costera. Son 365 millones, incluida 
la contraparte del gobierno.
A esa inversión hay que sumar más de 200 millones del rubro “Clima de Inversiones”, de capital privado, 
que se verá atraído con este segundo Fomilenio.
Me refiero a la modernización del Aeropuerto Internacional de El Salvador, con una inversión de 70 
millones, que ya estamos implementando. El siguiente paso será su ampliación, mediante un asocio 
público-privado, que esperamos dejar listo en esta administración.
Vamos a dejar concesionado el Puerto de La Unión para convertirlo en el polo de desarrollo de la zona 
oriental del país.
También estamos invirtiendo en el puerto de Acajutla casi 30 millones dólares en mejora de 
infraestructura.
Ahí, en Acajutla, por cierto, se construirá la central energética que producirá 355 Megavatios de 
electricidad a base de gas natural. Se trata de una inversión de 800 a mil millones de dólares en los 
próximos tres o cuatro años.
Y hay otros proyectos energéticos en marcha como la ampliación de la Presa 5 de Noviembre y el reinicio 
de las obras en El Chaparral, previsto para el próximo año.
Otras nuevas empresas grandes y pequeñas se van a sumar a la producción de energía, gracias a dos 
licitaciones que se adjudicarán en los próximos meses: una licitación de 100 megavatios de energía 
solar y eólica, y otra de 15 megavatios también para energías renovables.
También, vamos a dejar sentadas las bases de un nuevo sistema de transporte público de pasajeros, con 
los dos primeros tramos del SITRAMSS en funcionamiento en el área metropolitana de San Salvador, 
el cual contará con 190 nuevos autobuses, modernos y seguros.
Durante mi gobierno se construyeron y repararon 592 kilómetros de carreteras, se reconstruyeron 
decenas de puentes y se realizaron numerosas obras de mitigación que la gente estuvo esperando por 
muchos años.
En fin, amigos y amigas, estas y otras razones nos permiten ser optimistas de cara al próximo año que 
está por comenzar. Como lo he dicho en otras ocasiones, cinco años no son suficientes para transformar 
el país, pero sí para sentar las bases de un sistema social y económico más justo, donde se apuesta por 
lo productivo, donde la población más vulnerable se sienta protegida.
Estimados amigos y amigas, compatriotas:
El próximo dos de febrero, dentro de un mes prácticamente, iremos a las urnas a ejercer nuestro derecho 
ciudadano a votar, a elegir libremente a quien me sucederá en el cargo de Presidente de la República a 
partir del próximo uno de junio.
Y nos complace haber trabajado por el fortalecimiento de nuestra democracia. A pesar de las imperfecciones 
de nuestro proceso electoral, El Salvador asiste en esta oportunidad a una campaña libre de violencia. 
Ni un solo caso reportado hasta ahora. Tenemos la firme convicción de que la violencia electoral ha 
quedado en el pasado.
En lo que va de la campaña no hemos tenido hechos de violencia y esa es una buena noticia para El Salvador, 
porque nos indica que nuestra democracia está avanzando, que se está consolidando cada vez más.
Y me satisface haber trabajado para que nuestra democracia se consolide cada vez más. Ahora las 
instituciones funcionan mejor que antes. Nunca como ahora se hecho tan evidente la independencia de los 
órganos del Estado. Ahora ya no existe un poder que controle a los otros, como ocurría en el pasado.
Hemos sentado las bases de un nuevo estilo de gobernar. El de un gobierno que escucha a la gente y 
dialoga permanentemente con los distintos sectores de la sociedad.
Nunca un gobierno fue tan transparente en el ejercicio de la función pública como el nuestro. Ahora 
tenemos 80 oficinas de Información y Respuesta en las dependencias gubernamentales y están al alcance, 
de quien lo desee, más de 40 mil documentos oficiales.
Como parte de la lucha contra la corrupción mi gobierno investigó, documentó y presentó ante la 
Fiscalía General de la República 152 casos de corrupción por parte de ex funcionarios de gobiernos 
anteriores.
Algunos de esos casos ustedes los conocen muy bien, porque yo mismo me he encargado de denunciarlos 
públicamente. Confío en que nuestro sistema judicial funcionará para que los responsables de esos hechos 
de corrupción, varios de ellos por sumas millonarias, reciban todo el peso de la ley.
Como ven, durante estos cuatro años y medio de mi gobierno hicimos mucho. Nosotros sí podemos 
hablar de esperanza y de sueños, porque encontramos la dirección y el camino para poder realizarlos.
Cuando fue necesario tener el coraje para hacer los cambios que el país necesitaba desde hacía muchos 
años, nosotros lo hicimos. Realizamos la mayor inversión en la gente, en programas sociales y sentamos 
las bases de un nuevo El Salvador, con más justicia, más democracia, en crecimiento y con futuro.

Estimada familia salvadoreña:

Les deseo un Feliz año nuevo.
Que Dios bendiga a El Salvador.

Buenas noches.
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Miles de simpatizantes y correligionarios del partido FMLN, se concentraron en Apopa, para 
participar en la caravana de la victoria 2014, de los candidatos  a la presidencia y vicepresidencia 
del FMLN, Salvador Sánchez Cerén y Oscar Ortiz.Foto Diario Co Latino/Wilfredo Lara

Mons. Jesús Delgado Acevedo a la salida de Catedral Metropolitana de San Salvador despide al 
Presidente Michel Higgins, Presidente de Irlanda y Sabina Higgins Primera dama de Irlanda. Foto 
Diario Co Latino/Juan Carlos Villafranco

Iglesia San Esteban es reducida a cenizas por un incendio ocurrido en enero. Foto Diario Co 
Latino/Juan Carlos Villafranco

Detenidos ligados al Cartel de Texistepeque presentados en la División Antinarcóticos de la PNC. 
Foto Diario Co Latino/Rodrigo Sura

Grupos de supuestos motoristas realizan quemas de llantas como medida para desestabilizar el 
plan contingencial que el VMT realiza para palear el paro técnico que algunas rutas del transporte 
realizan como medida de protesta. Foto Diario Co Latino/Juan Carlos Villafranco 

Walter Araujo, 
magistrado del TSE, lee 
su carta de renuncia al 
partido ARENA, aunque 
no dejó su cargo en el 
Organismo Colegiado. 
Foto Diario Co Latino/ 
Guillermo Martínez
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Un grupo aproximado de 70 ex Militares, patrulleros y un grupo llamado 
“FMLN histórico”, bloquearon por varias horas el kilómetro 28 de la Carretera 
Panamericana. Foto Diario Co Latino / Manahen González

Dos personas fueron soterradas por un alud de tierra que cayó sobre una 
vivienda construida de material mixto, en el barrio San Sebastián, Ciudad 
Delgado. Foto Diario Co Latino/Wilfredo Lara

La Comisión Especial de la Asamblea Legislativa, que investiga lo relacionado 
al contrato suscrito entre CEL y la empresa italiana ENEL Green Power, cito 
al ex Presidente de la República durante el período 1999 – 2004, Francisco 
Flores. Foto Diario Co Latino

Guillermo Maza, ex ministro de salud escucha el fallo en el juzgado segundo de 
instrucción quien es acusado por el delito de actos arbitrarios y asociaciones 
ilícitas, la jueza decreto sobreseimiento definitivo. Foto Diario Co Latino/
Rosa Campos  

El municipio de Quelepa, San Miguel, fue declarado libre de analfabetismo este año. Foto Diario Co Latino / Guillermo 
Martínez

La Isla Conejo, en el Golfo de Fonseca, generó discordia entre los gobiernos de El Salvador y honduras. Foto Diario 
Co Latino / Josué Parada
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Erupción del Volcán Chaparratique, San Miguel, a eso de las 10:30 de este domingo 29 de Diciembtre, expulsó una 
columna eruptiva de gases y cenizas. Foto Diario Co latino
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MÁS DE UN SIGLO DE CREDIBILIDAD

El 24 de enero de 2014 es el Bicentenario del II Grito de 
Independencia Centroamericana, evento acontecido el 24 
de enero de 1814. La Constitución de Cádiz de 1812, afirma 

José Trías Monge: “reconoce a los territorios ultramarinos, al  igual 
que había hechos antes de 1809 la Junta Suprema y Gubernativa 
de España e Indias en el inicio de la resistencia contra Bonaparte, la 
condición de parte integrante de España, con igualdad de derechos 
a las provincias españolas y  el status de tales”. En Guatemala se 
jura la Constitución de Cádiz el día 12 de septiembre de 1812. Dicha 
constitución establecía la creación de las diputaciones provinciales. 
José Matías Delgado fue elegido diputado, ante lo cual debió 
abandonar su curato y trasladarse a la capital y se instaló el 3 de 
septiembre de 1813. El presbítero José Simeón Cañas en la sesión 
inaugural expresó su criterio que la representación de los pueblos 
en la diputación solo estaba sujeta a las Cortes y no al Jefe Político 
Bustamante. Bustamante consideró aquello una afrenta a su poder. 
En San Salvador se realizan elecciones en diciembre de 1813, en esa 
lucha electoral se manifiestan acciones de gran interés histórico de 
nuestra democracia, son las iniciales manifestaciones del sufragio en 
la América Latina… Las leyes de las Cortes de Cádiz daban a San 
Salvador el derecho de elegir veinticinco electores por tener más de 
5.000 habitantes y estos veinticinco electores elegían  a su vez a los 
miembros del Ayuntamiento. Había además la elección de los alcaldes 
de los barrios. Fue esta última al parecer de menos significación, la 
que dio principio a la lucha entre Peinado y Bustamante y la ciudad 
de San Salvador. “La elección de Alcaldes de los Barrios, escribió 
el intendente a  Bustamante, recayó en personas sospechosas… a 
excepción del Barrio de Candelaria,  cuya elección fue a mi gusto”. 
El intendente mandó hacer de nuevo las que le parecieron. Pero fue 
nuevamente derrotado. “El resultado de designaba para Alcaldes de 
los Barrios a los cabecillas del Partido Independiente, como puede 
verse Alcalde del Barrio de Concepción, Simón Antonio Miranda, 
Alcalde del Barrio de San Esteban, Albino Berdugo, de Candelaria, 
José Cleto Zelada, De San José, José Manuel Funes, De Remedios, 
Domingo Ramos”.  El Intendente fue derrotado una tercera vez en las 
elecciones de electores que ganó el partido de los independientes, 
y por cuarta vez en las elecciones de Ayuntamiento, compuesto de 
las siguientes personas: Alcaldes Constitucionales: Juan Manuel 
Rodríguez, Pedro Pablo Castillo, Felipe Herrera, Manuel de Arce, 
Mariano Miranda, Mariano Zúniga y Santiago José Celis. Al saberlo el 
Intendente Peinado extendió un auto por el cual apeló del resultado 
de las elecciones al Capitán General Bustamante. Débil en el terreno 
de las leyes, Peinado se hallaba fuerte en el terreno de los abusos, 
que amontonó esta vez hasta el delirio. El 23 de enero de 1814 se 
realizó una reunión secreta de los patriotas y alcaldes, entre ellos 
Pedro Pablo Castillo, pero esta es detectada por las autoridades 
coloniales. El objetivo insurgente era la Independencia, tomar las 
armas y proclamar la República, además de una nueva Constitución, 
fundada en dos bases 1ª que la soberanía debía residir en una junta 
compuesta de individuos electos por el pueblo; 2ª que tres individuos 
de ella, denominados cónsules, debían formar un tribunal ejecutivo, 
siendo general en jefe el primer cónsul, ministro de gobierno el 
segundo, intendente el tercero. En la distancia podemos celebrar la 
audacia de aquellos patriotas, con aportes como defensa del voto, 
Constitución y República. Todo esto motivó el movimiento insurgente 
dirigido por Pedro Pablo Castillo, Alcalde Constitucional, el 24 de 
enero de 1814.

II Grito de 
Independencia 
Centroamericana 
1814-2014

@Caralvá*

A menudo se lee o se escucha decir que la 
institucionalidad del Estado es prioridad para 
garantizar el avance de la democracia y la 

gobernabilidad. Se trata de un enunciado con el 
que toda persona independientemente de su signo 
ideológico o partidario estará de acuerdo, aun cuando 
históricamente no todas han tenido o no tienen la 
posibilidad de expresarse al respecto. 
En principio, la razón de ser de esa institucionalidad 
viene dada por la Carta Magna o Ley Fundamental, 
que en el Art. 1 consigna: “El Salvador reconoce a la 
persona humana como el origen y el fin de la actividad 
del Estado, que está organizado para la consecución 
de la justicia, de la seguridad jurídica y del bien 
común”. Con leves variantes el contenido de este 
artículo ha estado presente en todas las constituciones 
que ha tenido El Salvador desde 1841.
Pero sucede que los grupos que han administrado 
el Estado, con raras excepciones, dieron muestras 
claras de su compromiso por dar estricto cumplimiento 
al marco constitucional, que es la base de la 
institucionalidad, por ejemplo, en lo que respecta a 
“la consecución de la justicia, de la seguridad jurídica 
y del bien común”. Y cuando eso ha ocurrido rápido 
se han dado reacciones de elite tendientes a frenar lo 
han calificado como “comunismo”, “década perdida”, 
“populismo” (como se afirmó de la Administración 
Saca, una razón por la cual fue expulsado de su 
otrora partido), y más recientemente “socialismo del 
siglo XXI” o “quinquenio perdido”, entre otros epítetos 
más, soslayando así el hecho de que el Estado 
tiene en la persona humana su origen y fin, y que la 
institucionalidad no está únicamente en función de 
minorías. 
Es decir, que desde su fundación el Estado no ha 
actuado en cumplimiento de su función reguladora, 
armonizadora o si se quiere mediadora. O sea, el 
Estado como mediador entre población y grupos de 
poder, entre población y mercado, entre población 
y medioambiente, entre población y medios de 
comunicación, etc., razón por la cual el orden 
institucional no ha funcionado o, en el mejor de los 
casos, lo ha hecho mínimamente, lo que permitió que 
con el paso del tiempo ganara mayor espacio el orden 
social establecido, donde la ley ha sido y es aún como 
la serpiente, como bien decía Monseñor Romero, que 
sólo muerde a quienes no tienen calzado. Dicho de 
otro modo: la institucionalidad del Estado ha sido sólo 
discurso político. 
La mejor prueba de ello es que ahora en El Salvador 
buena parte de la población, cuando no la mayoría, 
parece percibir mejores beneficios actuando al margen 
de la ley que acatándola. Eso se debe a que nunca 
conoció las bondades de una convivencia social con 
apego a la ley y respetando el orden institucional, 
debido a que el Estado nunca actuó para hacerse de 
esa credibilidad. El escritor T.P. Mechín, por ejemplo, 
dejó testimonios al respecto que datan de comienzos 
del siglo pasado (ver su obra Burla burlando). Es 
más, todavía en nuestro tiempo algunas frases de 
viejo cuño como “pedir mordida” o “tener cuello”, son 
remanentes de aquella época. 
De ahí que no es cierto que justamente en estos 
momentos el orden institucional esté en crisis como 
afirman algunas voces. Eso es de vieja data. Hacer 
caso omiso del orden institucional se convirtió en 

La institucionalización 
del Estado debe continuar

@Jorge Vargas Méndez*

modus vivendi de millares desde hace tiempo y abarca 
desde altos funcionarios de gobiernos anteriores 
acusados de corrupción, pasando por una miríada de 
delincuentes comunes e integrantes de pandillas que 
actúan con impunidad, hasta quienes a diario manejan 
su vehículo en estado de ebriedad o se pasan el 
semáforo en rojo haciendo de las leyes respectivas 
letra muerta. 
Pero tampoco quedan fuera la empresa o tienda 
que vende productos de mala calidad, la farmacia 
que distribuye medicamentos vencidos, el grupo 
empresarial que adeuda 96 millones de dólares al 
ISSS, la banca que aprovechándose de argucias 
legales impone al público usuario abusivos recargos 
mensuales e incluso el medio de comunicación que, 
en vez de informar con objetividad, hace propaganda 
electoral para beneficiar al partido político con el que 
se identifica. ¿Se da cuenta amiga o amigo lector que 
actuar al margen de la ley y del orden institucional 
parece epidemia?
De ahí que la falta de institucionalidad del Estado o 
su fragilidad, no es algo que pueda reprochársele 
al gobierno actual sin correr el riesgo de connotar 
intereses particulares o de grupo. Las raíces de los 
males actuales se encuentran en el pasado y ponen 
en tela de juicio al mismo Estado o, mejor dicho, 
a quienes lo administraron. Por eso es importante 
apostarle a su perfectibilidad y además, si en realidad 
se quiere avanzar hacia el futuro con visión de país 
o enfoque de nación, apostarle a un Estado que 
garantice medidas económicas y protecciones sociales 
redistributivas en beneficio de la población en general, 
y en especial de los segmentos más vulnerables. Así 
como el Estado hoy brinda apoyo a un grupo caficultor, 
lo hace con otro mediante el Programa de Apoyo 
Temporal al Ingreso (PATI), por ejemplo. Pero antes el 
Estado tenía un desempeño paternalista con respecto 
a la minoría dominante, esa era la función que se 
le dio violentando la Constitución. Ese grupo hacía 
uso de “papa Estado” para todo lo que protegiera su 
riqueza o facilitaría su acumulación. 
En cambio, en el último lustro los grandes avances 
en la institucionalidad del Estado están orientados a 
beneficiar a la mayoría de la población. Así, se han 
aprobado leyes como: LEPINA, Ley Especial Integral 
para una Vida Libre de Violencia para las Mujeres, Ley 
de Garantías Mobiliarias, Ley de Medicamentos (que 
redujo el precio de medicamentos), y otras. Asimismo, 
la Corte de Cuentas de la República (que dejó de ser 
privativa de un partido político) y la Fiscalía General de 
la República (FGR), parecen dispuestas a cumplir con 
los respectivos mandatos constitucionales como nunca 
antes. Es obvio que muchos de estos avances son 
rechazados por el neoliberalismo y sus adalides. En 
parte, porque para hacer efectiva esa institucionalidad 
el Estado requerirá de mayor presupuesto, lo cual 
podría implicar nuevas cargas tributarias y erradicar 
la elusión y la evasión fiscal de algunas empresas. 
Sin embargo, en tanto que esos avances son de 
beneficio común, incluyendo al mismo empresariado, 
a la mayoría de la población no le queda otro camino 
que apoyar su profundización. Así de sencillo. Y los 
mejores deseos para usted en 2014. 

De ahí que la falta de institucionalidad del Estado 
o su fragilidad, no es algo que pueda reprochársele al gobierno actual sin correr 

el riesgo de connotar intereses particulares o de grupo.
“

*www.cesarramirezcaralva.com

*Poeta, escritor, integrante del Foro 
de Intelectuales de El Salvador.



Diario Co Latino

OPINIÓN17
Jueves 2 de enero de 2014

En la edición del martes 24 de diciembre de 2013, El 
Diario de Hoy, como es su costumbre, hace un des-
plegado de informaciones distorsionadas y con un 

claro sesgo a favor del partido Arena, reafirmando así su 
compromiso partidario y de paso sus ataques concentrados 
contra las obras del gobierno.
“Desorden vial en la víspera de Navidad”, es su madera en 
primera página; en el interior vemos otras “perlas” informa-
tivas como “Alharaca por tramos de carretera habilitados”, 
“Sitramss, un proyecto copiado y hecho sin consulta”, “No 
revelan el costo del traslado de los buses articulados”, 
“Lucha es entre democracia y el Socialismo del Siglo XXI” 
(atribuida al señor Quijano”, “Gutiérrez: Los planes sociales 
del gobierno solo son paliativos” y paremos de contar.
La responsabilidad social de la prensa dicta normas y re-
glas tanto a los medios como a los periodistas, ser exactos, 
veraces, éticos y responsables en las noticias transmitidas, 
de lo contrario pierden toda credibilidad y se someten a la 
censura y al desprecio de los lectores y el público en gene-
ral cansado de las calumnias y la basura informativa.
No se trata de que los trabajos de la apertura y ampliación 
de calles en determinadas zonas de la capital y zonas pe-
riféricas no produzcan trastornos viales; pero el fondo del 
asunto es el contexto de la noticia y la fecha (24 de diciem-
bre) cuando se publica con un desplegado tal como si se 
tratara de un acontecimiento de repercusión mundial.
El Diario de Hoy apela a la libertad de información para 
publicar y destacar toda clase de noticias y comentarios, de 
hecho el actual gobierno ha basado su trabajo en el respeto 
a la sociedad y las personas. De hecho, la Ley de Acceso a 

El sesgo político en la noticia
@Salvador Ventura

Cuando no se sabe ni una pizca de lo valioso que 
es el arte y lo importante que es la cultura, para 
la construcción de una sociedad humanamente 

digna, entendiendo estos rubros como prioridad para los 
gobiernos, se comete el crimen de negarle el derecho a la 
población al disfrute y participación creativa en estas áreas, 
bastante bien definidas en la constitución de la república y 
en el código municipal.
Siendo yo, Coordinador de Arte y Cultura en los gobiernos 
municipales de San Salvador, desde Héctor Silva hasta 
Violeta Menjívar, 2003-2009, se elaboraron las políticas de 
participación ciudadana, de género, de la niñez y la adoles-
cencia, de donde surgió, la primer Política de Cultura que 
aunque no era perfecta, intentaba perfilar el valor del arte 
y la cultura en las políticas municipales, para incluir al ser 
humano en algo que le es inherente a sus derechos huma-
nos, considerando los desmanes y atrocidades hechas por 
los gobiernos municipales de la derecha en estas políticas 
que reivindican la dignidad popular y construyen la idea de 
la democracia participativa, incluyente y socializadora.
Entonces, desde la Sub gerencia de Participación Ciu-
dadana, planeé, diseñé y construí una red de Escuelas 
Municipales de Arte y Cultura Popular, en comunidades de 
alto riesgo sociocultural, tales como: Las Palmas, Iberia, 
10 de Octubre, Brisas de Candelaria, San Juan San 
Antonio, San Antonio Abad, Montecristo, Montecar-

Alcalde capitalino, destructor del arte y la cultura
@Jaime Calderón*

melo y Monseñor Romero, Mercados la Tiendona 
y Central, Seminario Paulinos, Centros Escolares 
Hogar del Niño,  Juana López, Concha Viuda de 
Escalón e Instituto Técnico Obrero Empresarial 
-ITOE- de San Salvador, impartiendo talleres de artes 
plásticas, artes escénicas y artes literarias a más de 
500 niños y niñas por año, con el objetivo de prevenir 
la delincuencia, la violencia, la vagancia o el ocio impro-
ductivo, además de intentar popularizar y democratizar 
la práctica del arte y la construcción de la cultura, as-
pectos  a los que jamás le ha dedicado ningún esfuerzo 
real y productivo los gobiernos areneros.
Este proyecto se realizó por casi seis años consecutivos, 
sistemáticamente bien elaborado, aún sin el entendimiento 
concreto y apoyo real de quienes gobernaban la municipali-
dad, hecho comprensible ya que entender y valorar el arte y 
la cultura desde la visión torpe de la política, es una deficien-
cia que se percibe tanto en la derecha como en la izquierda, 
dado al sometimiento de mas de 190 años de gobiernos 
ultraconservadores pro imperialistas al que han estado ex-
puestas muchas generaciones desde la falsa  independencia 
de España y la fundación de las repúblicas independientes y 
los fracasos en la unión centroamericana.
Se llegó hasta el éxito de construir una red de Grupos de 
Arte Popular, entre los que había ocho grupos de teatro, 
produciéndose una gran cantidad de obras con temáticas 
que afectaban a la niñez y la adolescencia de ese entonces, 
realizando tres Festivales Municipales de Teatro Comunita-
rio, hasta culminar con la conformación de la Escuela Mu-
nicipal de Teatro que le dio forma a la Compañía Municipal 
de Teatro en la entonces activa institución conocida como 
Promocultura en el Teatro Municipal  Roque Dalton, donde 
funcionaba una gran cantidad de talleres de arte con unos 
setecientos participantes anuales que producían diferentes 
eventos para mostrarlos, estimulando a muchos a crear sus 
pequeños negocios.
Ese gran proceso de mas de seis años, se vino abajo 
cuando en el 2009, llega al gobierno municipal el alcalde 
que ahora es candidato a la presidencia por arena, porque 
lo primero que hizo fue despedir de forma ilegal e injusta 
a mas de setecientos empleados municipales, acto que 

truncó el proceso antes señalado, dado que yo estaba 
entre los despedidos, siendo víctima del ahora candidato 
presidencial que hizo gala de su irrespeto e ignorancia de 
la Ley de la Carrera Administrativa, el Código de Trabajo 
y la Constitución de la República.
En el proceso nos enfrentamos ante un Juez de lo La-
boral, amigo del alcalde, de donde partió el manoseo 
de todos los casos, porque todos terminaron en sen-
tencias a favor de la comuna, en los que la mayoría de 
despedidos no fueron indemnizados ni mucho menos 
reinstalados. Luego tuve que desarrollar la pelea por 
mis derechos, sin el apoyo que nos prometió el partido 
que dejaba la alcaldía, hasta llegar a poner un amparo 
a la CSJ, lugar donde el caso fue fallado en contra 
de todos los trabajadores y empleados despedidos, 
como ya era sabido. Si en mi caso se hubiera cumpli-
do el debido proceso, el alcalde debió pagarme una 
indemnización mínima de cinco mil dólares, cosa que 
obviamente no hizo, contabilizándose según la ley, 
al menos unos cincuenta mil dólares, porque como 
el proceso fue ilegal de principio a fin, me asiste el 
derecho de recibir los salarios caídos desde el 2009 
hasta la fecha 2013.
Después de todo, poco importa mi caso, mi interés en 
este artículo es mostrar la perversidad y malignidad 
del personaje que ahora es candidato a la presiden-
cia por el partido arena. ¿Cómo un violador de los 
derechos de los empleados y trabajadores con des-
pidos injustos e ilegales, podría actuar si ganara la 
presidencia? ¿Qué haría este candidato con el arte y 
la cultura del país, si ni siquiera respetó los derechos 
de la niñez y la adolescencia de las comunidades 
marginales capitalinas, donde  construí un proceso de 
desarrollo artístico cultural, con este acto, el alcalde 
destruyó un trabajo de mas de seis años en la ciudad 
capital, acabando en sus dos periodos con todo lo que 
significaba desarrollo del arte y la cultura, quedándose 
la alcaldía con el activismo intrascendente que carac-
teriza a la derecha.

Director del Centro de Investigación Cultural y Artística Razamaya 

la Información Pública es una apuesta a la transparencia en la 
ejecución y administración de los fondos públicos.
En todo caso, la ética profesional no se funda ya en la liber-
tad, de todas maneras es elemento básico de la ética, sino 
en la conciencia del periodista. A más libertad de prensa 
debe existir mayor responsabilidad de los medios y los 
periodistas. La nobleza y el deber obligan a ser veraces, 
imparciales y objetivos.
No somos docentes ni grandes maestros para enumerar y 
señalar las reglas éticas que debe seguir El Diario de Hoy y 
otros medios. Ese papel les corresponde a los propietarios, 
director y editor, fundamentalmente, porque desgraciada-
mente los periodistas no gozan de independencia y deben 
someterse a los lineamientos y a la agenda partidaria de 
este periódico.
Es tal el odio visceral e ideológico del director de El Diario 
de Hoy que por primera vez en muchos años, le confiere 
espacio de casi una página a un político como Dagoberto 
Gutiérrez, quien en su momento militó con el FMLN y hasta 
fue un destacado jefe guerrillero en la cruenta guerra civil.
Lo importante para los editores de este medio, es “sumar 
esfuerzos” en su enconada lucha contra un partido y una 
fórmula presidencial ubicada en primer lugar en todos los 
estudios de opinión, incluso en las mismas encuestas “ama-
ñadas” de El Diario de Hoy, pues hemos conocido el resulta-
do exacto de la última consulta telefónica realizada.
Lo mismo ocurre con los sindicatos, cuando algunos de 
ellos manipulados por el partido Arena, se manifiestan y 
hacen paros en sus centros de trabajo (oficinas y hospitales 
públicos, por cierto) tienen sus desplegados en El Diario 

de Hoy, cuando históricamente han sido adversarios y 
“enemigos” irreconciliables de los mismos. Extraña forma 
de proceder.
Los medios deben tener un sentido crítico y de cierta 
manera son fiscalizadores de la obra gubernamental; 
pero ello debe hacerse con responsabilidad, contando 
con fuentes confiables y dando la oportunidad a los fun-
cionarios de aclarar o dar a conocer sus puntos de vista 
sobre las acusaciones vertidas en los medios.
La nobleza y la ética profesional lo obligan. La prensa 
debe hacer un despliegue de los hechos sucedidos en el 
día, pero respetando y dando oportunidad a personas e 
instituciones señaladas. 
Una forma de El Diario de Hoy de evadir este responsa-
bilidad es diciendo “quisimos consultar a los funcionarios 
responsables, pero no contestaron el teléfono”.
Esa excusa no es válida y quizás no es cierta, porque un 
alto miembro de la Compañía de Jesús, de la UCA, nos 
comentó en cierta ocasión que El Diario de Hoy nunca les 
había dado la oportunidad de publicar o defenderse de los 
ataques en su contra. Misma opinión conocida de diplomá-
ticos de la embajada de Venezuela.
En fin, no se trata sólo de publicar un hecho verdadero, 
“hay que ser exacto a propósito de los hechos”. Un acon-
tecimiento aislado del contexto puede cambiar de signifi-
cado, pues para ser exacto y verdadero, debe colocarse 
en medio de las circunstancias que lo rodean. Hablan del 
“desorden vial”; pero no del impacto a futuro de un trans-
porte ordenado, moderno y seguro.

“No se trata de que los trabajos de la apertura y ampliación de calles en determina-
das zonas de la capital y zonas periféricas no produzcan trastornos viales”

“Este proyecto se realizó por casi seis 
años consecutivos, sistemáticamente 

bien elaborado, aún sin el entendimiento 
concreto y apoyo real de quienes gobernaban 
la municipalidad, hecho comprensible ya que 
entender y valorar el arte y la cultura desde la 
visión torpe de la política”
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CLASE: 06, 19, 37
LA INFRASCRITA REGISTRA-
DORA HACE SABER: Que a
esta oficina se ha(n) presenta-
do LILA JAMINA TRABANINO
DUCH, en su calidad de RE-
PRESENTANTE LEGAL de
CONSTRUCCIONES Y AGRI-
CULTURA, SOCIEDAD ANO-
NIMA DE CAPITAL VARIABLE
que se abrevia:
CONSTRUAGRO, S.A. DE
C.V., de nacionalidad SALVA-
DOREÑA, solicitando el regis-
tro de la MARCA DE PRODUC-
TO Y SERVICIO, consistente
en: la palabra FESSIC, que
servirá para: AMPARAR: ME-
TALES COMUNES Y SUS
ALEACIONES; MATERIALES
DE CONSTRUCCION META-
LICOS; CONSTRUCCIONES
TRANSPORTABLES METALI-
CAS; MATERIALES METALI-
COS PARA VIAS FERREAS;
CABLES E HILOS METALI-
COS NO ELECTRICOS; ARTI-
CULOS DE CERRAJERIA Y
FERRETERIA METALICOS;
TUBOS Y TUBERIAS META-
LICOS; CAJAS DE CAUDA-
LES; PRODUCTOS METALI-
COS NO COMPRENDIDOS
EN OTRAS CLASES; MINE-
RALES METALIFEROS. Cla-
se: 06. Para: AMPARAR: MA-
TERIALES DE CONSTRUC-
CIONES NO METALICOS;
TUBOS RIGIDOS NO META-
LICOS PARA LA CONSTRUC-
CION; ASFALTO, PEZ Y BE-

ORACIÓN AL
ESPÍRITU SANTO

Espíritu Santo, Tú que me
aclaras todo, que iluminas
todos los caminos para que
yo alcance mi ideal.
Tú que me das el don divino
de perdonar y olvidar el mal
que me hacen, y que en
todos los instantes de mi
vida estás conmigo.
Yo, quiero en éste corto
diálogo agradecerte por
todo y confirmar una vez
más que nunca quiero
separarme de Tí, por mayor
que sea la ilusión material.
Deseo estar Contigo y con
todos mis seres queridos
en la gloria perpetua.
Gracias por tu misericordia
para conmigo y los míos.
(La persona deberá rezar
esta oración tres días
seguidos, sin pedir la gracia,
dentro de tres días será
alcanzada la gracia por más
difícil que sea) publicar en
cuanto se reciba la gracia.

POR UN GRAN
FAVOR RECIBIDO

ORACION AL DIVINO
NIÑO JESUS

(Para todos los días)

Acuerdate oh Dulcísimo
Niño Jesús que has dicho:
“Todo lo que queráis pedir,
pedidlo por los méritos de
mi infancia y nada os será
negado. Si queréis agra-
darme confiad en Mí. Si
queréis agradarme inten-
samente, confiad inmensa-
mente en Mí”. Según sea
vuestra fe, así serán las
cosas que os sucederán.
Nada es imposible para
quien tiene fe”.
Nosotros queremos confiar
inmensamente en Ti. Por
los méritos de tu infancia
ayúdanos a llevar una vida
santa, perdónanos nues-
tras culpas, líbranos de los
castigos que merecemos
por nuestros pecados, y de
todos los peligros para el
alma y el cuerpo; concéde-
nos aquellos favores que
más estamos necesitando,
y después de una vida lle-
na de paz, de alegría y de
buenas obras, llévanos a
la gloria del paraíso, don-
de con el Padre y el Espíri-
tu Santo, vives y reinas por
los siglos de los siglos.
Amén.

Rece 7 Padres
Nuestros, 7 Ave

Marías y 7 Credos.
Durante 7 días

seguidos.
Pida 3 deseos, 1 de

negocio, y 2
imposibles. Al séptimo

día publicar, se le
cumplirá aunque
usted  no lo crea.

ANUNCIATE EN
CLASIFICADOS

DE DIARIO

CO LATINO

TELÉFONOS:

2271-0671,
2271-1303
2222-1009

FAX: 2271-0822

ORACION
AL DIVINO NIÑO

Rece 7 Padres
Nuestros, 7 Ave Marías
y 7 Credos. Durante 7

días seguidos.
Pida 3 deseos, 1 de

negocio, y 2 imposibles.
Al séptimo día publicar,
se le cumplirá aunque

usted no lo crea.

KENIA ANALYN SANCHEZ
FUENTES, JUEZA DE FAMI-
LIA, DEL DISTRITO JUDI-
CIAL, DEL DEPARTAMENTO
DE LA UNION, A LA SEÑORA
LEA YASMIN CAÑAS DE
MENDOZA, PARA LOS EFEC-
TOS DE LEY, HACE SABER:
Que a este Juzgado se ha pre-
sentado la Licda. ERIKA MA-
RITZA AMAYA BURUCA,  en
su calidad de Apoderada Ge-
neral Judicial con Cláusula
Especial del señor OSCAR
RAFAEL  MENDOZA  PAZ, de
veintiocho años de edad, Em-
pleado, de este origen y domi-
cilio, presentando  demanda
en Proceso Familiar de Divor-
cio por la separación de los
Cónyuges durante uno o más
años consecutivos, regulado
en el Art. 106 Núm. 2° del
Código de Familia, demandan-
do a la  señora LEA YASMIN
CAÑAS  DE  MENDOZA, ma-
yor de edad, enfermera, origi-
naria de  Chapeltique, depar-
tamento de San Miguel, ac-
tualmente de paradero ignora-
do, quien tuvo su  último domi-
cilio en Primera Avenida Sur,
Barrio El Centro, frente al Mer-
cado Central número  UNO,
ciudad, por lo que se emplaza
por este medio a dicha señora,
previniéndole para que se  pre-
sente a este Juzgado dentro
de los QUINCE DIAS HABI-
LES SIGUIENTES a la última
publicación de este edicto,
para ejercer sus derechos con-
forme a lo dispuesto en el Art.
34 Inc 4°  de la Ley Procesal de
Familia, sino lo hiciere en di-
cho término  se le nombrará
como su  representante a la
Procuradora de Familia ads-
crita a este Juzgado, para que
lo represente.- Librado en el
Juzgado de Familia, La Unión,
a las nueve horas cuarenta
minutos del día  ocho de No-
viembre de dos mil trece.-

LICDA. KENIA ANALYN
SANCHEZ FUENTES
JUEZA DE FAMILIA

LICDA. CONCEPCION
EVELIN BERRIOS DE

ANDRADE
SECRETARIA

3a. Publicación
(21-27-Diciembre/2013/2-

Enero/2014)

EL SUSCRITO JUEZ DE FA-
MILIA DE ESTE DISTRITO JU-
DICIAL, JULIO  CÉSAR  CHI-
CAS  MÁRQUEZ, HACE SA-
BER: Que por resolución
proveída por este Tribunal, a
las ocho horas cuarenta minu-
tos de este día, se  resolvió
emplazar por medio de edicto
a la demandada, señora VE-
RÓNICA ARACELY GONZÁ-
LEZ,  en el presente proceso
de DIVORCIO POR SEPARA-
CIÓN  DE LOS CÓNYUGES

EDICTO EMPLAZATORIO
JULIO CESAR ESTRADA
HUEZO, JUEZ DE FAMILIA DE
COJUTEPEQUE, HACE SA-
BER: Que en este Tribunal la
señora ONEYDA GUADALU-
PE HENRIQUEZ AREVALO,
de treinta años de edad, em-
pleada, originaria de Cojutepe-
que, departamento de Cusca-
tlán, domicilio en el Condado
de Nassau, Estado de Nueva
York, de Los Estados Unidos
de Norte América, ha promovi-
do proceso de Divorcio a tra-
vés de su apoderado Licencia-
do  Ernesto Morales Flores,
contra el señor YIMI LEONEL
HERRERA IRAHETA, conoci-
do por JIMI LEONEL HERRE-
RA  IRAHETA, de veintiocho
años de edad, empleado, origi-
nario de Cojutepeque, depar-
tamento de Cuscatlán, y ac-
tualmente de DOMICILIO IG-
NORADO. Y en razón que el
demandado es de domicilio ig-
norado, de conformidad a lo
establecido en el Artículo 34
Inc. 4o. de la Ley Procesal de
Familia, por este medio SE
EMPLAZA al señor YIMI LEO-
NEL HERRERA IRAHETA, co-
nocido por JIMI LEONEL HE-
RRERA IRAHETA, para que
dentro  de los quince días hábi-
les siguientes a la tercera pu-
blicación de este Edicto, se pre-
sente al  Juzgado  de Familia
de Cojutepeque, por medio de
apoderado debidamente cons-
tituido con arreglo a la ley, a
manifestarse sobre la defensa
de sus derechos. Si así no lo
hiciere se le designará a la Pro-
curadora de Familia adscrita al
Tribunal para que la represen-
te. Librado en el Juzgado de
Familia de Cojutepeque, de-
partamento de Cuscatlán, a los
dos días del mes de diciembre
del año dos mil trece.

LIC. JULIO CESAR
ESTRADA HUEZO

JUEZ DE FAMILIA DE
COJUTEPEQUE

LICDA. REINA ISABEL
BRIOSO RODRIGUEZ

SECRETARIA DEL
JUZGADO DE FAMILIA

1a. Publicación
(2-8-14-Enero/2014)

TUN, CONSTRUCCIONES
TRANSPORTABLES NO ME-
TALICAS, MONUMENTOS NO
METALICOS. Clase: 19. Para:
AMPARAR: CONSTRUC-
CION, REPARACION; SERVI-
CIOS DE INSTALACION. Cla-
se: 37. La solicitud fue presen-
tada el día diecisiete de sep-
tiembre del año dos mil trece.
REGISTRO DE LA PROPIE-
DAD INTELECTUAL, Unidad de
Propiedad Industrial, Departa-
mento  de Signos Distintivos.
San Salvador, veintisiete de sep-
tiembre del año dos mil trece.

FESSIC

LICDA. HAZEL VIOLETA
AREVALO CARRILLO

REGISTRADORA
VANESSA MARIA

ROSALES AGUILAR
SECRETARIA

3a. Publicación
(28-30-Diciembre/2013/2-

Enero/2014)

DURANTE UNO  O MÁS
AÑOS CONSECUTIVOS, regu-
lado en el artículo  ciento seis
ordinal segundo del Código  de
Familia, promovido por el  Se-
ñor JOSÉ  ADÁN  ALDANA
ROMERO, de cuarenta y siete
años de edad, empleado, del
domicilio  de  San Salvador; por
medio de la Licenciada ROXA-
NA EVELYN  RENDEROS DE
PADILLA, en contra de la seño-
ra VERÓNICA ARACELY GON-
ZÁLEZ, de treinta y un años de
edad, estudiante, originaria de
la ciudad y departamento de
Usulután, y del domicilio  actual
ignorado, siendo su último lugar
de residencia en Urbanización
Brisas del Sur dos, pasaje  vein-
tisiete, polígono treinta y seis,
casa dieciocho, Soyapango; por
lo que se ordena hacer el  EM-
PLAZAMIENTO POR MEDIO
DEL PRESENTE EDICTO, el
cual será publicado por tres ve-
ces en un periódico de circula-
ción nacional, con un intervalo
de cinco días cada uno, para
que dentro  del  término de
quince días hábiles, contados a
partir del día siguiente a la ter-
cera  publicación, conteste la
demanda interpuesta en su con-
tra, si no lo hiciere, se le desig-
nará a la Procuradora de Fami-
lia adscrita  a este tribunal, para
que lo represente en el presen-
te proceso, de conformidad a lo
regulado en el Art. 34, Incisos
cuarto y quinto de la Ley Proce-
sal de Familia. Lo  que se hace
del conocimiento del público,
para los efectos de Ley. Librado
en el Juzgado de Familia de
Soyapango, a las nueve horas
del día veintidós de noviembre
del  año dos mil trece.
LIC. JULIO CESAR CHICAS

MARQUEZ
JUEZ DE FAMILIA

LIC. BEATRIZ VASQUEZ
MOLINA

SECRETARIA INTERINA
3a. Publicación

(21-27-Diciembre/2013/2-
Enero/2014)

EL LICENCIADO SAUL AL-
BERTO ZUNIGA CRUZ, JUEZ
SEGUNDO DE FAMILIA DE EL
DEPARTAMENTO  DE  SAN
MIGUEL, HACE  SABER: Que
a este juzgado se ha presenta-
do el Licenciado ADRIAN
SOSA, como Apoderado  Espe-
cífico del señor LUCIO ANTO-
NIO VIGIL, de cincuenta y un
años de edad, albañil, de San
Miguel y del de la ciudad de
BASA, Estado de Colorado,
Estados Unidos de América,
demandando en proceso Fami-
liar de Divorcio bajo NUI: SM-
F2-3506 (106-2)-2013- 1, a la
señora ROSA MARGARITA
LAZO DE VIGIL, quien es de
cuarenta y cinco años de edad,
de  oficios domésticos, actual-
mente es de domicilio ignorado,
quien tuvo como última  resi-
dencia Colonia Villa Satélite,
Calle Oriental, casa número
veintiséis, entre  calle Oriental,
pasaje Los Lirios, de la ciudad
de San Miguel, Divorcio por el
motivo de separación de los  cón-
yuges durante uno o más años
consecutivos, contemplado en
el artículo ciento seis,  numeral
segundo, del Código de Fami-
lia, en consecuencia se empla-
za a dicha persona por  este
medio, previniéndole para que
se presente a este Tribunal den-
tro del término de  quince días
hábiles siguientes a la última
publicación de este edicto, para
que ejerza sus  derechos, con-
forme al inciso quinto del artícu-
lo treinta y cuatro de la Ley
Procesal de  Familia; si no lo
hiciere se le designará al Procu-
rador de Familia Adscrito a este
juzgado  para que la represente
en el proceso.- Este edicto de-
berá publicarse por tres veces
consecutivas con intervalos de
CINCO DÍAS entre cada publi-

cación, en un diario  de  circula-
ción nacional, conforme a lo dis-
puesto en el inciso cuarto del
artículo treinta y  cuatro de la
Ley Procesal de Familia. Libra-
do en el JUZGADO SEGUNDO
DE FAMILIA DE SAN MIGUEL,
a los doce días de diciembre del
año dos mil trece.

LIC. SAUL ALBERTO
ZUNIGA CRUZ

JUEZ SEGUNDO DE
FAMILIA

LIC. WILLIAN QUINTANILLA
QUINTANILLA

SECRETARIO DE
ACTUACIONES
3a. Publicación

(21-27-Diciembre/2013/2-
Enero/2014)
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5:25 El Minuto de María
5:30 TCS Noticias
6:30 Frente a Frente
7:30 Frente a La Comunidad
8:00 Viva La Mañana
11:00 Secretos de Cocina
11:30 Los Picapiedras
12:00 El Día de la Suerte
1:00 TeleDos
1:30 Corazón Indomable
2:30 Mentir para Vivir
3:30 Chica Vampiro
4:30 Play
6:00 Libre para Amarte
7:00 Teledos
8:00 Lo que la Vida me Robo
9:00 Foro 5 Acústico
10:00 Santa Diabla
11:00 Teledos
12:00 La Prepago

5:45          Patrón Música
6:00 Tu mañana
6:30 El Salvador Ahora
7:00 Tu mañana
10:00 Plan Planeta
10:30 Prisma
11:30 Inmensas Minorias
12:00 Puros Criollos
12:30 Patrimonio Mundial
12:45 Journal, Noticiero I.
1:00 Panorama
1:25 Tu Voz Cuenta
1:35 Jornada Deportiva
2:00 Espacio Infantil
3:30 Frecuencia 12-25
5:00 Hablemos de Vihda
5:30 Sangre Futbolera
6:00 Clubes de la Historia
6:30 Journal, Noticiero I.
7:00 Panorama
7:55 Tu Voz Cuenta
8:05 Agenda Ciudadana
9:00 Miradas
10:00 La Pachamama
10:30 Noticias Telesur
11:00 Noticias de la

Fuerza Armada
11:15 Cierre

5:25 El Minuto de María
5:30 TCS  Noticias
6:30 Frente a Frente
7:30 Frente a

La Comunidad
8:00 Rosario
9:00 El Talisman
10:00 Sortilegio
11:00 Una Familia con Suerte
12:00 El Chavo del Ocho
12:30 Grandiosas
1:30 El Noticiero
2:00 Tele Cash
3:45 Clase 406
4:00 Al Rojo Vivo
5:00 12 Corazones
6:00 The Simpsons
6:30 Dos hombres y medio
7:00 Huesos
8:00 El Noticiero
9:00 Exitos del Cine

Presenta:  Querido John
11:00 Noticiero
12:00 12 Corazones

5:30  Cadena Megavisión

8:00  Arriba mi Gente

11:00  21 a la Carta

11:30  Mujer Express

12:00  Vidas en Juego

1:00  TN21 Meridiano

2:00 No lo Cuentes

3:00 Sónico

4:00  El Sotano

5:30  Exit

6:00 Emperatriz

7:00 TN21

8:00 Los Rey

9:00  Código 21

10:00  Fanáticos

11:30  Dialogo

12:00  Cierre

PROGRAMACIÓN JUEVES

CANAL 2 CANAL 4 CANAL 6 TVES CANAL  21 CANAL  27
5:25 El Minuto de María
5:30 TCS Noticias
6:30 Frente a Frente
7:30 Frente a la comunidad
8:00 Viva la Mañana
11:00 Noticiero Telemundo
11:30 Primer Impacto Extra
12:30 Noticias 4 Visión
1:00 La Vida Sigue
2:00 Encantadoras
3:00 Orozco el Idolo
4:00 Los Doctores
5:00 Caso Cerrado
6:00 Rosa Diamante
7:00 Pobres Rico
8:00 Flor Salvaje
9:00 Noticias 4 Visión
10:00 Noticiero Deportivo DC4
10:30 Frente a Frente
11:30 Noticiero Telemundo
12:00 Noticias 4 Visión
1:00 Caso Cerrado

HOY JUEVES  2 DE ENERO DE 2014
12:30 pm Especial  “El Príncipe de Paz”
01:00 pm  TeleSur Noticias
01:30 pm  Estudio del libro de Filipenses,  por
                      Pastor Mario Vega (Lenguaje de señas)
02:30 pm Noticiero Journal
02:33 pm Alemania Hoy
02:45 pm    Los Alpes desde arriba, del Lago
                    kÖnigssee al valle del Isar
03:30 pm TeleSur Noticias
04:00 pm Mujer Valiosa
04:30 pm La Vida Ahora
05:00 pm  NIÑOS DIFERENTES
06:00 pm Al Volante
06:30 pm LA CASA DE LOS LÓPEZ
06:45 pm    Enlaces
07:00 pm Reflexión: Pastor Mario Vega
08:00 pm TeleSur Noticias lenguaje a señas
08:30 pm Noticiero Journal
09:00 pm   FORO 27: Ciudadanos podrán
                   denunciar malos policías
                    vía internet
10:00 pm Estudio del libro de Judas,
                   por Pastor Mario Vega
11:00 pm TeleSur Noticias
11:30 pm Vida Dura
00:00 am Reflexión: Pastor  Marcial Carbajal
01:00 am Noticiero Journal
01:03 am Alemania Hoy
01:15 am La medicina y el dinero
02:00 am Reflexión: Pastor Mario Vega
03:00 am Mujer Valiosa
03:30 am La Vida Ahora
04:00 am Videos musicales
05:00 am Estudio del libro de Judas,
                   por Pastor Mario Vega
Mañana jueves
06:00 am    TeleSur Noticias
06:30 am Reporteros en el Mundo
07:30 am    Noticiero Journal
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En nuestras Carteleras
Plaza Mundo
Caminando Con Dinosarios 2D (es-
pañol) ( Todo público ) 11:00 am, 1:00 
pm, 3:00 pm, 5:00 pm, 7:00 pm
 
Caminando Con Dinosaurios 3D 
(español) ( Todo público ) 10:00 am, 
12:00 m, 2:00 pm, 4:00 pm, 8:00 pm
 
El Hobbit: La Desolación De Smaug 
(español) ( Mayores de 12 años )
10:30 am, 1:30 pm, 4:30 pm, 7:30 pm
 
Frozen: Una Aventura Congelada 
3D (español) ( Todo público )
10:00 am, 12:00 m, 2:00 pm, 4:00 
pm, 6:00 pm
 
Frozen: Una Aventura Congelada 
(español) ( Todo público ) 11:00 am, 
1:00 pm, 3:00 pm, 5:00 pm, 7:00 pm
 
Mejor ... Ni Me Caso (subtitulada) 
(Mayores de 15 años ) (Película en 
Promoción) 10:00 am, 12:00 m, 2:00 
pm, 4:00 pm, 6:00 pm, 8:00 pm

Último Viaje A Las Vegas 2 D 
(subtitulada) ( Mayores de 15 años )
6:00 pm, 8:00 pm 

MAJESTIC 

El Hobbit: La Desolación De Smaug 
(español) ( Mayores de 12 años )
10:30 am, 1:45 pm, 5:00 pm
 
Frozen: Una Aventura Congelada (espa-
ñol) ( Todo público ) 10:00 am, 11:45 am, 
1:45 pm, 3:30 pm, 5:30 pm  

PRECIOS DE LAS ENTRADAS: 
REFORMA :                          
 ANTES DE LA  1:00 PM  $2.75 PRECIO GENERAL.
 DESPUES DE  1:00 PM $2.75 NIÑOS Y $3.50 ADULTOS.
 LUNES A VIERNES ESTUDIANTES CON CARNÉ: $3.25 
 LUNES A DOMINGO ADULTOS MAYORES  $3.25
 MIERCOLES TODO EL DIA: $2.00
PELICULAS 3D ADULTOS $5.50 Y NIÑOS $4.50
                                               
PLAZA MUNDO :       
 ANTES DE LA  1:00 PM   $3.25 PRECIO GENERAL.
 DESPUES DE  1:00 PM $3.25 NIÑOS Y $3.75 ADULTOS 
 LUN A VIE ESTUDIANTES $3.50, LUN A DOM ADULTOS MAYORES $3.50
 MIERCOLES TODO EL DIA $ 2.00 PELICULAS 3D $5.00
PELICULAS 3D $6.00 NIÑOS $5.00

MAJESTIC :                         
 PRECIO GENERAL TODO EL DIA $2.50 .
 Miércoles todo el día $1.50

CINE METRO 
Doble Sorpresivo Mayores 
de 21 Años General $2.50

CINE UNIVERSAL 
Doble Sorpresivo Mayores 
de 21 Años  General $1,75

Reforma

Caminado Con Dinosaurios 
(español) ( Todo público )
11:00 am, 1:00 pm, 3:00 pm, 
5:00 pm, 7:00 pm, 8:45 pm
 
Caminando Con Dinosaurios 
3D (español) ( Todo público )
10:00 am, 12:00 m, 2:00 pm, 
4:00 pm, 6:00 pm, 8:00 pm
 
El Hobbit: 
La Desolación De Smaug 
(español) (Mayores de 12 años) 
11:30 am, 2:30 pm, 5:30 pm, 
8:30 pm
 
Frozen: Una Aventura 
Congelada (español) ( Todo 
público ) 10:00 am, 11:00 am, 
12:00 m, 1:00 pm, 2:00 pm, 
3:00 pm, 4:00 pm, 5:00 pm, 
6:00 pm, 7:00 pm, 8:00 pm, 
8:45 pm 

Jueves 2 de Enero de 2014

WWW.MULTICINEMA.COM.SV

WWW.MULTICINEMA.COM.SV
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Con actuaciones superla-
tivas a fuerza de goles, 
Lionel Messi, Neymar, 

Luis Suárez y Radamel Falcao 
García lideraron la codiciada 
raza de futbolistas sudame-
ricanos destacados en 2013, 
una señal de lo que podría 
suceder cuando desembar-
quen en el Mundial Brasil-2014. 
El ‘Rey Lio’, candidato al FIFA 
Balón de Oro 2013 por su 
impresionante campaña con 
el FC Barcelona en la pasada 
temporada de la liga española, 
consagrándose campeón y 
‘pichichi’ con 46 gritos de gol, 
aparece como el principal tri-
pulante de un temible buque de 
cañoneros tan peligroso como 
el astro argentino.
Messi fue distinguido por la 
FIFA en enero con un cuarto 
trofeo como mejor futbolista del 
mundo, algo sin precedentes 
en la historia de este deporte, 
y semanas después continuó 
rompiendo récords enfundado 
en la casaca del Barça y de la 
selección albiceleste.
Pero si el primer semestre del 
año siempre mostró a un Messi 
feliz, a pesar de la eliminación 
de su club en las semifinales de 
la Liga de Campeones de Eu-
ropa 2012-2013, el segundo ha 
dejado imágenes de un Lionel 
preocupado por una seguidilla 
de lesiones, la más grave una 
rotura muscular en el bíceps 
femoral de la pierna izquierda 
el 10 de noviembre en el cam-
po del Betis.
Se prevé que el astro de 26 
años, que desde finales de ese 
mes hace la recuperación en 
Argentina, vuelva a la actividad 
a mediados de enero próximo.

A falta de Messi, bueno Ne-
ymar
Con la ‘Pulga’ entre algodones, 
el ‘menino’ Neymar, uno de los 

Messi, Neymar, Suárez y Falcao, sudamericanos 
afianzados en 2013 y a temer en Brasil-2014

Un error de la Confedera-
ción Brasileña de Fútbol, 
provocó que el nacional 

Frank Velásquez no viajara a 
Brasil ayer junto con el combi-
nado de fútbol playa.
Al parecer, la Confederación 
Brasileña no envió el boleto de 
avión del pívot de la selección. 
Se espera que el jugador viaje 
este día rumbo a Brasil para 
incorporarse a la escuadra sal-
vadoreña.
La selección de fútbol playa, 

Fútbol Playa

Viajaron sin Frank Velásquez

dirigida por Rudis Gallo, viajó 
ayer a primeras horas al país 
sudamericano en donde dispu-
tarán la Copa América.
El equipo nacional está integra-
do por Hérbert Ramos, Eliodoro 
Portillo, Elías Ramírez, Wilber 
Zavala, Exon Perdomo, Élmer 

Robles, Roberto Membreño, 
Darwin Ramírez, Abraham 
Henríquez, Rúben Batres. En-
tre las bajas considerables con 
las que contará el combinada 
nacional están: Agustín Ruiz y 
Tomas Hernández (ambos por 
motivos personales) y Walter 

Torres (todavía se encuentra 
en los Estados Unidos).
La novedad de la escuadra 
criolla es el jugador Exon Per-
domo quien por primera vez 
asistirá a un torneo internacio-
nal de alto nivel.
Mañana, los dirigidos por 
Rudis Gallo enfrentarán al 
anfitrión Brasil, campeón de 
las dos ediciones anteriores 
de la Copa América. Mientras 
tanto México se medirá ante 
Argentina.  

artífices del título de Brasil en la 
Copa FIFA Confederaciones en 
junio y de la que se consagró 
como el mejor jugador, ha asu-
mido progresivamente el rol de 
conductor del elenco blaugrana, 
que fue a buscarlo al Santos a 
finales de mayo para cerrar una 
de las más grandes transaccio-
nes (57 millones de euros) del 
mercado del fútbol mundial.
De figura esmirriada (64 kg) y 
1,74 metros, Neymar luce en el 
‘cuadrilátero’ como un boxea-
dor de peso ligero, pero con la 
pelota en los pies más bien pa-
rece un peso pesado, haciendo 
de ésta su mejor aliada para 
dar rienda suelta a la fantasía. 
El heredero de Pelé, cada 
vez más cómodo en el Barça, 
logró recientemente su prime-
ra tripleta en Europa ante el 

Celtic escocés por la Liga de 
Campeones, seguramente un 
dato menor en muy pocos años 
gracias a su franco crecimiento 
y perfecta adaptación a la disci-
plina del fútbol europeo.
Es época de Navidad y el astro 
brasileño de 21 años ya tiene 
su regalo: fue nominado por la 
FIFA al Premio Puskas al mejor 
gol en 2013, una distinción que 
ya ganó en 2011 vistiendo la 
casaca del ‘Peixe’ yç que en 
esta ocasión luchará con el ser-
bio Nemanja Matic y el sueco 
Zlatan Ibrahimovic.

Un ‘Pistolero’ y un ‘Tigre’
Luis Suárez, el ‘Pistolero’ uru-
guayo del Liverpool y la se-
lección celeste, y el ‘Tigre’ 
Radamel Falcao García, la joya 
del AS Mónaco y la selección 

colombiana, son otros dos 
artilleros de la saga de artistas 
sudamericanos que brillaron 
en 2013.
Falcao protagonizó a finales 
de mayo una de los grandes 
fichajes del año al pasar por 60 
millones de euros del Atlético 
de Madrid al AS Mónaco, que 
volvía a la máxima categoría 
en Francia tras dos tempo-
radas en segunda división y 
con un proyecto deportivo con 
el colombiano como piedra 
angular.
El ‘Tigre’ de la caribeña Santa 
Marta abandonó el Atlético de 
Madrid a mitad de año marcan-
do 28 anotaciones en la tempo-
rada para ubicarse tercero en 
la tabla final de goleadores 
y ganando la Copa del Rey 
2012-2013 después de una 

soberbia actuación en la final 
contra el Real Madrid.
Suárez, por su parte, vivió un 
2013 de contrastes: estuvo en 
boca de la prensa mundial por 
una sanción de 10 partidos que 
le aplicó la Federación inglesa 
(FA) por morder en un brazo 
al defensa serbio del Chelsea, 
Branislav Ivanovic, durante un 
encuentro de la Premier Lea-
gue.
Ese fue su segundo gran cas-
tigo en Inglaterra después de 
recibir 8 partidos de suspensión 
a finales de 2011 por proferir 
supuestos insultos racistas al 
francés del Manchester United 
Patrice Evra.
Los 10 partidos de inactividad 
privaron a Suárez de la lucha 
por el título de goleador de la 
temporada, quedando final-
mente en el segundo lugar 
con 26 tantos a 3 del holandés 
Robin Van Persie (Manchester 
United).
El castigo puso a Suárez en la 
órbita de los grandes clubes de 
Europa a mitad de año, como una 
medida para escapar de una Liga 
donde es querido y odiado, pero 
el ídolo charrúa decidió finalmen-
te quedarse en Anfield.

El argentino Lionel Messi y el brasileño Neymar son considerados como los futbolistas más destacados del 2013, una señal de lo que 
podría suceder cuando desembarquen en el Mundial de Brasil.  Foto Diario Co Latino.

Montevideo/AFP

Frank Velázquez, seleccionado de fútbol 
playa, no viajó ayer con el combinado 
nacional por problemas de logística.   Foto 
Diario Co Latino/ Guillermo Martínez.
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La novedad de la escuadra criolla es el jugador 
Exon Perdomo quien por primera vez asistirá a un 

torneo internacional de alto nivel.

El ‘Tigre’ de la caribeña 
Santa Marta abandonó el 

Atlético de Madrid a mitad 
de año marcando 28 

anotaciones en la
 temporada para ubicarse 

tercero en 
la tabla final de goleadores 
y ganando la Copa del Rey 

2012-2013
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Ya está aquí: tras 28 años de 
espera, el 2014 en el que el 
Mundial de fútbol regresa a 

Sudamérica es realidad, y con su 
inicio se potencia el debate acer-
ca de un nuevo «Maracanazo» 
encarnado en el triunfo de una 
Argentina liderada por Leo Messi 
ante el Brasil de Neymar.»
Si yo pudiera elegir un partido 
final en el Mundial sería Brasil y 
Argentina en el Maracana. Creo 
que es el partido más deseado por 
todos», aseguró el ex futbolista 
Denilson durante una entrevista 
con la agencia dpa en Sao Paulo.
Campeón mundial en Corea/Japón 
2002, Denilson se retiró reciente-
mente del fútbol, pero retrocedería 
gustoso 12 años para ser parte de 
la «seleçao» que aspira a jugar el 
13 de julio la final en el Maracaná 
en busca del «hexacampeonato».
La herida del «Maracanazo» -el 
increíble triunfo de Uruguay sobre 
los anfitriones en la definición del 

¿Final Argentina-Brasil? El año del Mundial ya está aquí 
Mundial de 1950- sigue abierta en 
Brasil, y la mejor manera de ce-
rrarla sería ganando el «hexa». Si 
es ante Argentina en la final, mu-
cho mejor.»Yo creo que sería para 
el mundo la final más apropiada, 
porque Argentina está muy cerca 
de Brasil y hay esa rivalidad entre 
los clubes brasileños y argenti-
nos», argumentó Denilson.»
Si se pierde, va a doler mucho, 
pero si se gana... Ja, es fiesta, 
serán cuatro años más de fiesta».
La rivalidad entre brasileños y ar-
gentinos es una de las más fuertes 
del fútbol mundial, pero la Copa 
del Mundo que comienza en seis 
meses es más que eso.
Los ocho países que conquistaron 
el título desde la primera edición 
en 1930 estarán en Brasil, que 
entre el 12 de junio y el 13 de julio 
ofrecerá el primer Mundial de la 
historia que se jugará simultánea-
mente en verano e invierno.
Brasil 2014: una pesadilla logística 

con 12 sedes, estadios que no 
estarán listos en el plazo previsto 
y aeropuertos como los de Río de 
Janeiro y Sao Paulo que, de tan 
caducos, instalan al viajero en un 
indeseado túnel del tiempo.»
Esto fue mucho más por factores 
políticos que por sentido común», 
aseguró a dpa José Ferreira Neto, 
un ex futbolista del Corinthians que 
maravilló a su país a principios de 
los ’90, llegó a ser internacional 
y ejerce ahora de comentarista 
sin pelos en la lengua en el canal 
televisivo Rede Band.»

Con seis sedes, la Copa del Mun-
do en un país grande como es el 
nuestro sería mucho mejor: se ha-
bría gastado mucho menos dinero 
y el resto del dinero podría des-
tinarse a metro, hoteles, muchas 
otras cosas importantes».
»Para mí, el que ganará el Mun-
dial es Alemania», añadió Neto, 
ya metido de lleno en el debate 
futbolero. «Tiene la mejor selec-
ción, porque desde 2006 viene 
armando una selección fuerte con 
jugadores jóvenes».
Los méritos de Alemania, la cali-
dad de una España que defenderá 
el título y la potencia histórica de 
otras selecciones como Italia u 
Holanda no alcanzan sin embargo 
para arrinconar el debate en torno 
a esa tan morbosa final de brasile-
ños y argentinos en el Maracaná. 
Argentina sueña con su tercer 
título mundial, y tiene en Messi, 
el mejor jugador del mundo, a su 
gran carta ganadora.

Marcos de Azambuja, ex emba-
jador brasileño en Argentina y ex 
vicecanciller del país, cumplirá 89 
años dentro de un mes, pero tiene 
perfecta memoria de aquel 2-1 
uruguayo del 16 de julio de 1950 
en el templo del fútbol brasileño. 
Acompañado por su padre y su 
abuelo, un Azambuja de 15 años 
estaba allí. La experiencia lo mar-
có de por vida.» El público entró 
con gran alegría y salió quizás 
con el silencio más profundo que 
yo he conocido. Nunca he vivido 
en ninguna iglesia, cementerio, 
hospital el silencio de aquellos mi-
nutos», explicó a dpa el diplomá-
tico.» Era un silencio absoluto, 
porque los uruguayos no podían 
celebrar. Me imagino que ni si-
quiera un héroe uruguayo ante 
200.000 enloquecidos brasile-
ños sería capaz de decir nada. 
La derrota fue en el segundo 
tiempo, 30 minutos en los que el 
mundo se deshizo».

El Arsenal seguirá siendo 
una semana más el l í-
der de la Premier League 

del fútbol inglés al vencer in 
extremis al Cradiff City en su 
primer partido del año 2014. 
Aunque terminó ganando 2-0, 
el Arsenal no logró marcar su 
primer gol del partido hasta el 
minuto 88. El tanto hizo estallar 
el Emirates Stadium, ya que el 
Manchester City había ganado 
antes en el primer encuentro 
de la jornada al Swansea City 
por 3-2.

El Arsenal gana in extremis y se mantiene como líder de la Premier

El Arsenal lidera la tabla con 
45 puntos, uno más que el City 
y dos más que el Chelsea, que 
goleó por 3-0 en su visita al 
campo del Southampton.
El Liverpool recuperó el cuarto 
lugar de la clasificación al ven-
cer por 2-0 al Hull City con un 
gol del uruguayo Luis Suárez y 
aprovechar el empate del Ever-
ton 1-1 contra el Stoke City.
En el último partido de la vigé-
sima jornada del fútbol inglés, 
el Manchester United sufrió la 
sexta derrota de la temporada, 

al caer por 2-1 de local anta el 
Tottenham. Con este resultado,  
el Tottenham se sitúa en el sex-
to puesto de la tabla, seguido 
por su rival de hoy.
Emmanuel Adebayor abrió el 
marcador en el minuto 34 para 
el Tottenham en la primera mi-
tad y Christian Eriksen aumentó 
la diferencia en el minuto 66. 
Danny Welbeck descontó para 
el Manchester United un minuto 
después.
En tanto, el danés Nicklas Ben-
dtner aprovechó un balón suelto 

en el área del Cardiff para dejar 
los tres puntos en el casillero 
del Arsenal. Apenas minutos 
después, Theo Walcott puso el 
2-0 definitivo para los de Arsene 
Wenger.
»Nicklas es un jugador que atra-
vesó algunos períodos difíciles, 
por lo que le quiero dar el crédi-
to esta noche», dijo Wenger.
»Le dije hoy que volvió al ni-
vel al que quiero que esté y si 
continúa daando mucho como 
eso, volverá al equipo», indicó. 
«Pero desafortunadamente se 
lesionó hoy y pareciera que no 
es una cuestión de días, sino de 
semanas con una distensión en 
el muslo. Estoy muy triste por 
nosotros, pero especialmente 
por él».
El Manchester City derrotó al 
Swansea City por 3-2 bajo una 
intensa lluvia y se colocó dos 
horas como líder de la Premier, 
hasta la victoria del Arsenal.
El brasileño Fernandinho, el 
marfileño Yayá Touré y el ruso 
Aleksandar Kolarov marcaron 
para los citizens, mientras que 
Wilfried Bony anotó un doblete 
para el equipo dirigido por el 
danés Michael Laudrup.
»Fue un muy buen resultado 
porque el Swansea es un equi-
po fuerte tanto en casa como 
fuera», señaló el entrenador del 
City, el chileno Manuel Pellegri-
ni. «Creo que la manera en que 

ganamos hoy es muy importan-
te para nosotros».
»Jugamos una gran primera 
parte. Su gol al final de ese 
tiempo fue en fuera de juego 
y les dio vida, pero después 
el equipo comenzó el segundo 
tiempo buscando el gol».
El español Fernando Torres, 
que llevaba un año sin mar-
car fuera de casa en la Pre-
mier League, puso en ventaja 
al Chelsea en el campo del 
Southampton al cazar un balón 
suelto en el área. Un remate 
del brasileño Oscar dio en el 
palo después de tocar en un 
defensa y la pelota llegó a la 
cabeza de Torres, que marcó 
a placer su tercer tanto de la 
temporada.
Willian y Oscar completaron la 
goleada de un sólido conjunto 
entrenado por el portugués 
José Mourinho.
Después de dos derrotas se-
guidas, el Liverpool venció 
por 2-0 al Hull con tantos de 
Daniel Agger y Suárez, que 
cerró el partido con un gol de 
falta directa justo después del 
descanso. Fue su vigésimo 
gol los 15 partidos que lleva 
jugados, un nuevo récord.
En otros part idos, el  Sun-
der land cayó en casa por 
1 -0  con  e l  As ton  V i l l a  y 
el  Norwich City y el  Crys-
tal  Palace empataron 1-1. 

Arsenal superó como local a Cardiff City con sufrimiento por 2-0 y se mantiene Foto Diario Co Latino.

Londres/dpa

Sao Paulo/ Brasil/dpa

El Manchester City derrotó al Swansea 
City por 3-2 bajo una intensa lluvia y se 

colocó dos horas como líder de la Pre-
mier, hasta la victoria del Arsenal.

Los ocho países que 
conquistaron el título desde 
la primera edición en 1930 

estarán en Brasil, entre el 12 de 
junio y el 13 de julio.
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Mensaje de Salvador Sánchez Cerén al inicio del año 2014

¡Vamos a profundizar 
los cambios en 2014 con un 

gobierno amplio y participativo!
¡Feliz 2014 para todas y todos los salvadoreños!
Iniciamos el año 2014 y llega el momento 

de profundizar los cambios de nuestro primer 
gobierno del FMLN. Debemos seguir adelante 
con un gobierno amplio, participativo, plural y 
de respeto a las instituciones.

Mi compromiso es gobernar con la participa-
ción de todos los sectores de nuestra sociedad. 
Esta forma de gobernar la iniciamos con un 
hecho político muy importante en el 2013: la 
consulta ciudadana para elaboración de nuestro 
programa de gobierno.

Por medio de esa amplia consulta, miles y miles 
de salvadoreños y salvadoreñas lograron opinar 
sobre sus aspiraciones y deseos. Escuchamos el 
corazón del pueblo. Y hemos constatado que 
nuestros hermanos no quieren volver al pasado. 
Lo que quieren es profundizar los cambios en 

empleo, educación, salud, en la dignifi cación de 
la mujer y en los derechos de los niños y niñas, 
y de los adultos mayores, entre otros.

La mayor prueba del éxito, en escuchar nues-
tros hermanos en esta consulta ciudadana, son 
las adhesiones que logramos conquistar en la 
campaña electoral y las alianzas políticas para 
hacer un gobierno participativo y amplio.

Son partidos políticos, movimientos socia-
les, empresarios, sindicatos de trabajadores, 
organizaciones agropecuarias, académicos, 
artistas y personas comprometidas con la 
profundización de los cambios ¡Vamos a go-
bernar con todos!

Como candidato a la presidencia del FMLN 
agradezco a los salvadoreños que han aprobado 
nuestra campaña electoral. Una campaña limpia, 
alegre, de propuestas, donde lo más impor-

tante es enviar un mensaje de optimismo, de 
confi anza y de esperanza, siempre con respeto 
a la institucionalidad y a la pluralidad.

Este año lo iniciamos con optimismo y espe-
ranza. Después de haber cimentado las bases  
de una nueva economía, ha llegado el momento 
del despegue económico: con amplio apoyo 
de empresarios y trabajadores, con los secto-
res público y privado juntos, generando más 
inversiones y más empleos.

¡No podemos volver al pasado, debemos 
seguir adelante! Si este trabajo no se detiene 
podemos hacer mucho más. Les abro mis bra-
zos y mi corazón e invito a todos los sectores 
de nuestra sociedad para votar por FMLN 
el 2 de febrero. Con los cambios realizados 
nos hemos ganado el derecho a gobernar 
cinco años más.


